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В  0 Б К 0 1 И Е  К П С С
Состоялось очередное заседание бюро 

обкома KifiCC.
Btopo рассмотрело вопрос о неотложных 

мерах по наведению порядка в организа
ции торговли н в сф№е обслуживания в 
свете постановления ЦК КПСС от 4 июля 
1988 года по данному вопросу. В обсуж-^ 
дении этого вопроса принимали участие 
В. И. Авскж — заведующий отделом тор
говли и быггового обслуживания, В. Г. По
пов — заместитель председателя облис
полкома, председатель облплана, В. И. Де- 
мура — начальник управления торговли, 
А. П. Жуков — второй секретарь горкома 
КПСС, В. Е. Кожемяков — генеральный 
директор объединения ' «Томскплодоовощ- 
хоа», члены бюро В, М. Кетов, М. С. Ко
зырев, Э, Б. Быкова, В. И. Зоркальцев. 
Оценив сегоднятнюю организацию торгов
ли, деятельность всей сферы услуг как не- 
удавлетворительную (о чем говорит невы
полнение 1плана товарооборота и платных 
усдаг, перебои в торговле, которая неспо
собна продать населению даже товары, 
имеющиеся в достаточном количестве, в 
частности овощи, большие очереди и т. д.), 
бюро обкома КПСС определило меры ко
ренной перестройки работы этой сферы. 
Это, прежде всего, развитие новых фо,рм 
организации торговли й других отраслей 
сферы обслуживания, которые отрывали 
бы простор экономической заинтересован
ности их работникам. Внедрение аренды, 
семейного подряда, акционерных ойцеств, 
оплаты труда не от плана товарооборота и 
услуг, а получение дохода от их объемов 
— вот что должно оживить работу этой 
сферы, позволит эффективно использовать 
ее растущую материальную базу. К орга
низации дела в этой сфере необходимо 
привлечь новых людей, глубоко понима
ющих современные идеи кооперации, заин
тересованных в их осуществлении.

Коренному изменению должна подверг
нуться политика капитальных вложений в 
эту сферу. Приоритетным направлением 
становится строительство баз хранения, 
переработаси, фасовки товаров, расчеткык 
центров и т. д. Резко должно быть повы
шено внимание строительству жилья, дет
ских садов, баз отдыха для работников 
сферы обсл.уживания. Таким же приори
тетным направлевиям для капитальных 
вложений предусмотрено сделать внедре
ние новых технологий, реконструкцию 
предприятий этой сферы не только в обла

стном центре, но и в каждом районе обла
сти.

Принятым постановлением бюро обкома 
КПСС определены меры по широкому ис
пользованию возможностей прямой торгов
ли с иностранными фирмами, улучшению 
деятельности кооперативной системы, ра
боты рынков. Бюро обкома КПСС поручи
ло осуществление этих мер конкретным 
коммунистам, работающим в партийных, 
советских, хозяйственных органах, опреде
лило сроки-и формы контроля за ходом 
осуществления намеченного.

Бюро обкома КПСС рассмотрело план 
подготовки к XXI областной партийной 
конференции, .некоторые кадровые вопро
сы, апелляции по персональным делам ря
да товарищей.

На заседании секретариата обкома пар
тии обсужден ход выполнения постановле- 
иия XX областной партийной конференции 
в части решения социальных вопросов на 
предприятиях пищевой промышленности об
ластного центра. .Реконструкция этих пред
приятий стала в последние годы приори
тетным делом городской партийной орга
низации, всех трудящихся областного цент
ра. Но использование возрастающих воз
можностей в производстве пищевых това
ров уже начинает сдерживаться отсутстви
ем кадров. Опережающее строительство 
жилья, других объектов соцкультбыта для 
коллективов этих предприятий — путь ре
шения этой проблемы. Предусмотрены 
вькокие темпы. В частности, жилые дома 
решено безотлагательно строить для каж
дого пищевого предприятия, выделяя пло
щадки в непосредстведаой близости от 
производства. То же самое касается строи
тельства детских садов, профилакториев 
и т. д. Организация осуществления этих 
мер поручена коммунистам-руководите- 
лям облагроп'рома (т. Титов/у), горисполко
ма (т. Ковригину), соответствующих обла
стных управлений и предприятий. Особо 
подчеркивалась решающая роль городской 
парторганизации, горно.ма КПСС (т. Кето- 
ва) в осуществлении этой линии.

Секретариатом обкома партии приняты 
решения о проведении областной научно- 
практической конференции «Актуальные 
вопросы идеологической работы партии в 
свете решений XIX Всесоюзной партийной 
конференции», о подготовке к ЮО-летию 
Сибирского ботанического сада Томского 
государственного .университета.

Б Е З  П Р О С Т О Е В
ФОТОРЕПОРТАЖ

в  этом году Колпашевская нефтегазоразведочная эк
спедиция объединения «Томскнефтегазгеология» пере
шла на новые формы хозяйствования. Надо отметить 
что эта экспедиция — одна из передовых и перспектив
ных в составе объедииеиия.

В этом году буровикам надо пробурить 27 тьияч по- 
метров скважш. С первых же дней года они 

идут с опережением. План трех лет пятилетки выполнен
организация работы технических 

служб дала возможность ло'высить скорость бурения бо-
рабочих кадров^^ ^  постоянном д^иците

Буровая бригада, которую возглавляет буровой ма
стер, KOMMyiHBCT, кандидат в члены обкома КПСС С В 
Забуга, — oднaиз^Пlylчшиx в объединении. Скорость буре
ния у них в два раза выше плановой. Правильная орга
низация работ дала возможность на сто процентов ис
пользовать производительное время, не допуская ни еди
ного дйя простоя.

НА СНИМКАХ: буровая на новом месторождении 
— Рыбальном; мастер С. В. Забуга; помбур А. В. Мохов 
бурильщик Ю. П. Сериков, помбур А. iB. Тельнов.

Фото В. Казанцева.

Письма из Тегульдетского района

Б е л о я р с к а я  п е р с п е к т и в а

в ПОВЕСТКЕ ДНЯ-ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ
В Асине состоялся зо

нальный семинар - сове
щание идеологического 
актива. В его работе при
няли участие ответствен
ные работники обкома 
КПСС, секретари и заве
дующие парткабинетами 
райкомов партии, редак
торы районных газет.

Семинар идеологичес
кого актива был посвя
щен обсуждению задач 
идейно - воспитательной 
работы в ходе отчетно- 
выборной кампании в 
парторганизациях. Прово
димые после XIX Всесо
юзной партийной конфе
ренции и июльского Пле
нума ЦК КПСС отчеты 
и выборы в парторганиза
циях призваны сыграть 
мобилизующую роль в

активизации деятельности 
коммункстов, всех трудя
щихся по вьшолнению ре
шений конференции. Уча
стники семинара обменя
лись мнениями о ходе от
четно - выборной кампа
нии в партийных груп
пах, рассказали о планах 
райкомов КПСС по со
вершенствованию этой 
работы, помощи партий
ным организациям в под
готовке и проведении со- 
брамий.

Ны|нешняя отчегно-вы
борная кампания —серь
езный экзамен и для 
журналистов районных 
газет. Во многих редак
ционных коллективах 
разработаны планы осве
щения хода собраний, ве
дется поиск новых форм

подачи газетных матери
алов, которые помогли бы 
наиболее полно и всесто
ронне отразить состояние 
дел в партийных органи
зациях. показать, как 
осуществляется пере
стройка в трудовых кол
лективах.

На семинаре был об
сужден и вопрос о ходе 
вьшолнения постановле
ния ЦК КПСС, касающе
гося перестройки систе
мы политической и эко
номической учебы. Состо
ялся обмен мнениями о 
структуре отделов пропа
ганды райкомов КПСС. 
В ближайшее время в 
области пройдут и другие 
зональные семинары иде
ологического актива.

М. СЛАВИН.

«Этого же просто не может 
быть1». Такая фраза неред
ко звучит в ^Тегульдетском 
районе, когда заходит речь о 
Т0 .М, что Белоярская ферма 
совхоза «Чулымский»,, еще в 
прошлом году отстающая из 
самых отстающих в области, 
сегодня числится одной из 
первых в районной сводке по 
надоям молока на корову. 
Коллектив остался тог же, 
коровы те же, откуда же они 
берут до двенадцати кило
граммов в день? И скептики 
спешат сделать вывод: под
польные, неучтенные бурен
ки.

— Какие там неучтенные, 
— со смехом машет рукой 
зоотехник совхоза С. И. Ч,\- 
нин,-^ нам с этими-то спра
виться сил не хватает. Пого
ловье выросло, даже, если 
как в прошлом году кормов 
заготовим, ■ их не хватит. А 
вода, видите, какая стоит, на 
два с половиной метра вы
ше обычного. Живем как на 
острове. Да и неправда, что 
коровы у нас те же оста
лись. Около трети стада 
сменили и еще будем ме
нять. Теперь бруцеллезные 
буренки у нас долго не за
держиваются: как только
результаты анализа прихо

дят — сразу сдаем.
Этой весной на семинаре 

руководителей коллективов 
отстающих ферм. директор 
совхоза «Чулымский» В. А. 
Илькнич, рассказывая о том, 
что белоярские животноводы 
за прошедшую зимовку су
мели не только существенно 

•обновить стадо, но и устано
вить более рациональный 
график отелов, что кормов 
нынче хватит до зеленой 
травы, все же весьма осто
рожно говорил о перспекти
вах. Слишком много непри
ятных неожиданностей в по
следние годы было в коллек
тиве. В прошлом году, на
пример, тоже казалось, что 
все налаживается, а потом 
в один «прекрасный» момент 
проспали пастухи, стадо раз 
брелось и семьдесят буре
нок, которых в течение двух 
недель с трудом отыскали в 
лесу, самозапу\стились. До 
следующего отела они были 
сухостойными. Нынче, по
мня об ЭТО.М печальном про
исшествии, с начала паст
бищного периода наладили 
контроль за работой пасту
хов. Так в конце июля по 
сигналу депутатской группы 
комиссия в составе директо
ра совхоза, главного зоотех

ника, заведующей фермой, 
и председателя сельсовета 
специально разбиралась в 
том, правильно ли организо
вана пастьба, высказали свои 
замечания и пастухи. В ре
зультате удалось улучшить 
дело.

Но без сюрпризов все рав
но не обходится. Еще бы, 
ведь Белоярская ферма рас
положена в самом глухом 
углу отдаленного района. Ее 
еще здесь называют «конец 
света». Правда, по карте до 
райцентра всего километров 
пятьдесят. Но дороги с по
ловины пути вообще нет, а 
по реке, например, мы с 
сек^тарем райкома партии 
Т. П. Пьяных добирались на 
катере пять часов. Столько 
же плывет рейсовое пасса
жирское судно. А ведь гур
ты на пастбище приходится 
отправлять еще дальше. А 
там в последние годы по
явилась серьезная опасность 
для людей и коров — мед
веди. Нынче только за поло
вину пастбищного периода 
они задрали шесть коров. 
Пастухи же вынуждены лишь 
издали наблюдать за лохма
тым разбойником. У никнет 
оружия. А если бы и было.

для отстрела надо долго вы
правлять лицензию.

'Это, пожалуй, одна- из са
мых экзотических трудно
стей для белоярцев. ^ т ь  и 
другие. Наиболее серьезная 
— отсутствие государствен
ной электроэнергии. Она при 
водит не только к бытовым 
неудобствам, например к не- 

' возможности порой посмот
реть телевизор, но и к на
рушению режима доения. 
Кстати, совхоз «Чулымский» 
На свои средства уже по 
строил линию электропере
дачи от Тегульдета. Но ру
ководство управления «Томск
энерго» не проявляет жела
ния идти навстречу отдален
ному хозяйству.

Белоярская ферма также 
одна из немногих в области, 
где вообще нет молокопро- 
вода и доярки на себе таска
ют бачки с молоко.м. Это од
но из серьезных препятст
вий при решении кадровой 
проблемы. Механизация на 
отстающих фермах в свое 
время была названа одной из 
важнейших задач при повы
шении уровня культуры в 
томском животноводстве. Ей 
было уделено внимание. Но 
до Белого Яра дело так и не 
дошло. Начальник подотдела

механизации в животновод
стве А. Т. Веснин так своего 
обещания и не выполнил.

Другая беда для белоярцев 
— бруцеллез.' Этой весной 
была надежда на избавле
ние. Пришли подряд два от
рицательных анализа, но 
третий опять показал нали
чие инфекции. Пришлось 
снова сдать лучших -коров. 
Оздоровлением этой фермы 
занимается ветслужба райо
на, и думается, что изба
виться от заразы рано или 
поздно удастся. Больше бес
покоит, что при этом забы
вают о людях. Пять или 
шесть больных среди них 
уже есть. Из-за отдаленно
сти поселка они не всегда 
получают нужное лечение. 
Серьезно рискуют заразить
ся и остальные. О то.м, что 
можно чело!веку сделать при
вивку 'против бруцеллеза, 
'здесь и не слыхали до тех 
пор, псжа не приехал моло
дой специалист С. И. Чунин 
и не рассказал об этом? Не
ужели работники здравоох
ранения так и не со'бирают- 
ся заниматься этим вопро
сом?

(Окончание на 2-й стр.)

ПРЕТЕНЗИЯ Н А  АВТО РИ ТЕТ
С ЕГОДНЯ дискуссии 

о школе со страниц 
газет, экранов теле

видения шагаули в -каждый 
дом. Речь не только о 
школе ~  о завтрашнем дне 
перестройки, о тех, «а чьи 
плечи ляжет ответственность 
за пере.мены. Ведь застой в 
педагогике — никак не 
меньшая беда, чем негатив
ные явления в экон-омике. 
И основы для прорьгоов впе
ред в проиэводсгое заклады
ваются в общеобразователь
ной « профессиональной 
школах.

Приближающийся празд
ник знаний нынче особый. 
Школа не просто вступает 
в новый учебный год. Шко
ла вступает в будущее. 
Февральский (1988 г.) Пле
нум ЦК КПСС поставил за
дачу создания единой систе
мы непрерывного образова
ния.

Сегодня вводятся в дейст
вие экспериментальные 
учебные планы и усовершен
ствованные лрог-раммы. В 
ряде школ области появи
лись новые формы занятий 
— лекции, семинары, вво
дится блочное изучение про
граммного материала, пред
метное обучение в началь
ных классах, вместо поуроч
ных баллов — зачетная си
стема оценки знаний. Стар
шеклассники осваивают но
вые предметы: «Основы про
изводства», «Выбор про
фессии», «Основы иш))орма- 
ти-ки и вычислительн-ой тех
ники-», а учащиеся ПТУ — 
«Автоматизация производст

ва на основе электронной 
вычислительной техники». 
Новые шаги сделаны в ор
ганизации трудового воспи
тания и профессионального 
обучения .учащихся... На се- 
г-одня в Томске оборудова
но для них (и их руками) 
около 6  тысяч рабочих мест, 
из них 2.260—непосредст
венно на городских предп-ри- • 
ятиях. В -школах и учебно- 
'Производственных комплек
сах создано 1 2  цехов по 
производству товаров народ
ного потребления. Хорошие 
условия для трудовой подго
товки созданы в совхозах 
«Родина», «Черноречен- 
акий», на птицефабрике 
«Томская».

Обновление нашей школы 
продолжается, но по-преж
нему гораздо медленнее, чам 
требует жизнь. Попытка 
осуществлять реформу шко
лы со всей очевидностью 
показала, что сдела'ть это в 
соответствии с изме'нившим- 
ся положением в обществе, 
не меняя строй от'ношеяий 
ученика и учителя, -невозмож
но. Недопустимо сегодня су- 
ществова-ше принципа «за
пиши и выучи», или «потом 
узнаешь, зачем это тебе ну
жно».

Формирование личности, 
развитие ее до высот талан
та и гениальности, граждан
ской активности, способно
сти вьщолнять любую госу
дарственную задачу — вот 
достойная цель социалистит 
чеокой школы. Чтобы ее 
выполнить,, -наша педагогика 
долж1на стать педагогикой

сотрудничества. Это не пре
тензия на моду, это пре
тензия на доверие. К учи
телю, к директору, к ребен
ку. Именно дефицит дове
рия бьет по инициативе, по 
прогрессу в просвещении.

П РЕТВОРЕНИЕ в 
жизнь школьной ре
формы, утверждение 

педагогики сотрудничества 
зависит прежде всего от 
учителя. В этой связи за
служивает одобрения и под
держки работа университе
та культуры для директо
ров школ Томска на базе 
Дома ученых, районных учи
тельских университетов 
культуры. Учителя нужно 
учить и творчеству, ведь се
годня он сам волен опреде
лять формы урока, приме
няемую на нем методику. 
Уже немало фактов, когда 
по решению педагогическо
го коллектива« вносятся 
коррективы в программу то
го или иного предмета. 
Здесь трудно -переоценить 
из ’̂чение передового опыта, 
распространение педагогиче
ских экспериментов, чему 
-могут служить районные 
клубы или творческие гр̂ тп- 
пы учнтелей-,новаторов. Кри
терий должен быть один: 
насколько то или иное нов
шество способно развить 
творческие способности уче
ника.

Придать перестройке шко
лы -ускорение способно и 
призвано развивающееся 
ныне самоуправление уча
щихся. Ведь преодоление

школярства — первый шаг 
на пути реорганизации учеб
ного процесса в старших 
классах школы, в технику
ме, училище. И здесь пред
стоит еще сказать свое вес
кое слово ко.мсомольским 
организациям учебных за
ведений, многие из которых 
объединяют в себе и уча
щихся, и молодых препода- 

' вателей. Одна из новых про
дуктивных инициатив органов 
ученического самоуправле
ния по вовлечению подрост
ков в производительный 
труд — ссхздание школьных 
кооперативов. В новом 
учебном году они будут 
действовать в 18 томских 
школах: уже накопили опыт 
в этом деле в школах 

26, 55, Тимирязевской, 
Копыловокой.

В новом учебном году в 
области будет действовать 
более 2 0 0  классов с углуб
ленным изучениам опреде
ленного предмета. Они так 
же, как и профильные шко- 
/лы, должны давать знания в 
.той или иной области на 
'.порядок выше благодаря ин- 
.Тенсивным методикам заня-. 
тий и дифференциации обу
чения. Томские школы 
№№ 23, 32, 42, 51, 53 по
шли, дальше в развитии 
классов с .углубленным изу
чением отдельных предме
тов, заключили с
ТИАСУРам, ТГУ, пединсти
тутом, политехническим до
говоры, согласно которым 
школьники получают воз-

мбЖ)Ность заниматься в ву
зовских лабораториях, при
обретать навыки научио-ис- 
следовательской работы под 
руководством ученых. Было 
бы целесообразным, чтобы 
каждый томский вуз имел 
несколько базовых школ, 
к.уда могли бы в спецклас- 
сы набираться по желанию 
ребята, имеющие склон
ность к изучению предме
тов по профилю института. 
В небольших школах, где 
нет ВОЭ.МОЖ1НОСТИ открыть 
их, следует идти по пути 
создания факультативов по 
уг;щбленному изучению 
предметов. А скоординиро
вать эту деятельность, при
дать педагогическую на
правленность в сотрудниче
стве школ с вузами должен 
пединститут.

В ГЮРЯДКЕ экспери
мента в ряде школ 
области введена дол

гожданная пятидневка как в 
начальных, так и в старших 
классах. Суббота остается 
для самостоятельной рабо
ты, посещения сцудий, клу
бов, спортивных секций, да 
и для общения с родителя
ми больше времени будет. 
А в средней школе № 23 не 
только перешли на пяти
дневку, но и сократили 
многопредметность в учеб
ный день, ввели зачетную 
систейиу. Также на экспери
ментальной основе вводит
ся изучение иностранного 
языка в некоторых дошколь
ных учреждениях с четырех 
лет, расширяется число вто

рых классов, где изучается 
иностранный язык, добавля
ются дополнительные часы 
для занятий физкультурой в 
начальной школе. Измене
ния коснутся и порядка 
проведения экзаменов. Так, 
устные экзамены по лите
ратуре, истории можно про
водить по желанию учащих
ся и преподавателей без би
летов, путем собеседования, 
что зачастую позволяет дать 
более объективную оценку 
знаний школьников. Боль
шее значение придается 
так на.зьшаемой «гооприем- 
ке» в школе, гласному про
ведению выпускных ’ и пе
реводных экзаменов, в кото
рых будут принимать участие 
родители, представители об
щественных организаций. 
Словом, все меры, направ
ленные на перестройку ре- 
.̂Ж'има учебно-яознаватель- 

'ной деятельности, гармони
зации его, заслуживают вни
мания, тщательного изуче
ния и распространения.

Именно об этом идет 
заинтересованный разго
вор на августовских сове
щаниях педагогов. В обла
сти уже второй год они про
ходят не драдиционно — 
в виде учительских 
конференций, а в форме 
районных активов с широ
ким участием партийных, 
советских, хозяйственных 
работников.

Августовские встречи, в 
частности, должны конкрет
но определить, каким быть 
советам учебных заведений.

создающимся в соответствии 
с решением февральского 
(1988 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Необходимо также 
определить практические пу
ти решения установок пар
тии об обеспечении преемст
венности и непрерывности в 
образовании детей и взрос
лых. Ведь на сегодняшний 
день lyibi почти смирились с 
тем, что в детском саду, 
ш.коле, училище, техникуме, 
вузе обучение и воспитание 
ведутся в соответствии с 
разношерстными. нередко 
взаимоисключающими друг 
друга методиками. Здесь 
мы вправе ждать организу- 
■ющих дирижерских дейст
вий от местных органов 
управления народного об
разования, в структуре ко
торых объединяются теперь 
и общеобразовательная, и 
профессионально - техниче
ская школы.

П РАЗДНИК, (знаний, 
как и любой празд
ник, по традиции 

встречают с подарками. Вот 
и нынче в городе и области 
вступили .в строй новые 
школы и ПТУ, Оснащены 
учебно - производственные 
комбинаты. Новый учебный 
год в типовых зданиях нач
нут учащиеся Казанской, 
Асиновской, 'Малиновской, 
Кривошеннской, Нововасю- 
ганской, Каргасококой и дру
гих школ. Большая работа 
проведена по созданию меж
школьного УПК в с. Бак- 
чар, где будут заниматься 
не только учащиеся 8 — 1 0 -х

классов школы в райцентре, 
но и близлежащих сел.

В оставшиеся дни необхо
димо пристальнейшее вни
мание уделить завершению 
ремонтных .работ, обеспе
чению учебных заведений 
топливом и всем необходи
мым для нормальной орга
низации нового учебного го
да. Помощь школе — и ма
териальная, и нравственная 
^  требуется сегодня более 
чем когда-либо. Поэто-му 
надо маисимально использо
вать возможности шефству
ющих предприятий и орга
низаций, оснащая с их по
мощью учебные комбинаты, 
приобретая современную 
технику и приборы. Конеч
но, отдача для конкретного 
предприятия, хозяйства от 
этих затрат последует не 
сразу, но сегодня мы уже 
понимаем, что было бы не
расчетливо экономить за 
счет подрастающего поко
ления.

Забота о школе — это, 
прежде _ всего, забота об 
учителе, об удовлетво,рени,и 
его нужд. Большие надеж
ды школа связывает с но
вым педагогическим noiKone- 
ние.м — вчерашними выпу
скниками вузов. Очень ва
жно, чтобы «.проза жиэни» 
не погасила их задор, не за
тормозила смелые искания. 
Молодых придет в школы 
около 700 человек. Надо 
заинтересованно встретить 
всех .молодых учителей, по
мочь им в устройстве быта. 
Тут должны постараться 
партийные комитеты, мест
ные Советы, про^ою з, ру
ководители учебных заведе
ний.

Ш.кольное дело — обще
партийное, общенародное.
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Г З Н А М Я

ш
ПРАКТИКА

ПЕРЕСТРОЙКИ Б О Л Ь Ш И Е

ЗАБОТЫ  П А Р ТГР УП П Ы
О них идет разговор на отчетно - выборных собраниях
к середине августа э  области прошло более 450 отчет

но-выборных собраний в партгруппах (289 из них — в 
вузах — состоялись в мае-июне). Явка на собрания — 
почти 94 процента. Каждый второй участник выступил.

Отчетно-выборным собраниям предшествовала основа
тельная подготовка. В обкоме КПСС состоялись встречи 
секретарей Томского горкома, райкомов партии областно
го центра, совещание заворгов горкомов и райкомов 
КПСС. Повсеместно проведены дискуссии, семинары, ин
структивные совещания. В них приняли участие работни
ки аппарата обкома КПСС.

На первых собраниях побывали секретари и члены 
бюро райкомов, горкомов, работники аппарата обкома 
партии. /В райкомах, горкомах подведены первые итоги

собраний. По общему мнению, первый тур собраний про
шел по-деловому. Коммунисты самокритично, с позиций 
решений XIX Всесоюзной лартконференцни анализируют 
свою работу. Если раньше многие сс^рания были скоро
течны, то нынешние длятся до двух часов и более. Дру
гая особенность — персонализация недостатков и упуще
ний в работе, {Потребность выслушать объяснения. Живой 
интерес вызывает право вносить предложения по составу 
вышестоящего партийного органа. Им коммунисты ак
тивно пользуются, при этом выдвижение происходит из 
числа нескольких кандидатур. Значительно чаще, чем в 
прошлом году, из числа нескольких кандидатур избира-. 
ются партгрупорги.

ЗНАТЬ
НЕДОСТАТКИ,

ЧТОБЫ
УСТРАНЯТЬ

ФОРМАЛИЗМУ 
ЗАСЛОН

Собрание в партгруппе це-

«Старицынский» — 5 комму
нистов. Особое оживление "в 
деятельности группы вызва
ло то, что коллектив фермы
перешел на арендный под- - . . . .

■ ряд. О том, как он прижива-  ̂ Томского электро-
' ется, и шел разговор на со- механического завода, воз-

Собрание в партгруппе це брании. главляемой Ф. Г. Неза.мут-
ха № 3 Томского завода диновой, с удовлетворенлэм
КПД длилось два с полови- Заводилы в новом деле — отмечало, что коммунисты 
ной часа. Разговор шел ком,мунисты. Аренда, гово- оказывают за.метное влияние 
прежде всего о том, что ме- рилось на собрании, застави- на дела участка, являются 
шает коллективу работать в ла совершенно по-новому от- умелыми организаторами 
новых условиях. Коммуни- носиться к делу, намного по- производства и воспитателя- 
сты, а их в партгруппе 17, высить ответственность, дне- ми молодежи. И в том, что 
отметили слабое влияние со- циллину. участок в этом году справ-
вета трудового коллектива ляется с напряженным пла-
цеха на решение произвол- " а  собрании партгруппы ном, есть и их заслуга. В
ственных и социальных воп- высказывались опасения, как докладе и в выступлениях, 
росов, внесли предложения администрация не повер- тем не менее, звучала сбое- 
по внедрению арендного под- освоение аренды нованная тревога по поводу
ряда, прежде всего на уз- вспять, говорилось о нео1б- медленной подготовки пред- 
ких участках производства, ходимости поставить специа- приятия к работе в условиях 
Остро был поставлен вопрос листов и управленцев в ма- хозрасчета и самофинанси- 
0 взаимоотношениях с кол- териальную зависимость от рования. Пока сами рабочие Деж, только в июле потеряно 
лектином госприемки, где конечного результата. Сей- смутно представляют себе 3 головы скота. Основная 
также действует партгруппа, же администрация име- работу в новых условиях, причина такого положения,
В частности, критиковалось гарантированный зарабо- Слаба материально-техниче- по мнению коммунистов, в
партбюро завода за то, что Шел разговор и о лич- ская база предприятия, не- том, что на падеж привык-
оно не смогло объединить ответственнмти каждо- мало устаревшего оборудо- ли глядеть — и в  кол.хозе, и
усилия этих двух партгрупп коммуниста. В этой свя- вания, недостает складских к РАПО — сквозь пальцы.

На собрании принято ре
шение выдвинуть мастера 
председателя товарищеского 
суда цеха Н. М. Капитонову 
в состав бюро цеховой пар
тийной организации.

И НА СЕБЯ 
ОБОРОТИТЬСЯ

Партгруппа на Березов
ской молочнотоварной
ферме колхоза «Искра» 
Первомайского района на
считывает 4 человека. Соб
рание прошло бурно. Есть с 
чего волноваться коммуни
стам. Частая сменяемость 
кадров, отсутствие контакта 
с руководством колхоза, 
нервозность, неустроенность 
животноводов ведут к сбоям 
в работе. Бич фермы — na

il Bicex остальных на заводе зи отмечалось, что не все помещений не навелен п о  основным показателем счи- члены партгруппы являют “о™ощении, не наведен по продуктивность к о п о в
для организации сквозного собой образец в труде и по- Рядок в материально-техни- не с л ^ у ч К  н Г  взыскивав
контроля качества выпускав- ведении, что .не всегда >ва- веском снабжении. По-преж- ется с виновных ущерб, не
мой продукции. тает духу объявить об этом нему срывается график по- дается строгая партийная

Коммунисты всесторонне всеуслышание. Звучала Дячи деталей. Не изжита падежа,
обсудили ка)ндидатуры буду- критика в адрес администра- 'Н1турмЬвщина;, что отрица-
щего партгрупорга. Их бы- ции: она нередко не выпол- тельно сказывается на каче-
ло названо три. Большинст- „„ет обещанное Kommvhmвом голосов партгрупоргом ^ ооещанное. коммуни-

' вновь избран А. Н. Воско- единодушно избрали
бойников, бригадир электри- партгрупоргом Г. А. Столя- 
ков. Реализовано и

Одна из претензий ком
мунистов к руководству кол
хоза — с июня закрыт дет
ский сад, и дояркам прихо-

Немало критических за-
мечаний и предложений бы- ^  горечью говорили ком-

” ” что партгруппа

стве продукции.

право рову и внесли предложения адрес проф-
внесения предложений по ^ .. союзной организации завода с-—„ — ..
кандидатурам в состав' вы- составу партбюро совхо- за формальный подход к со- Разбор собственнойпо-

рекомендовали ревнованию. К примеру, ®яции, сознание того, чтошестоящего партийного ор- а также 
гана. В состав партийного избрать в состав Парабель 
бюро завода КПД коммуни- ского райкома КПСС дирек

тора совхо'за И. И. Драгуиа- 
са и экономиста К. А. Гиле
ву.

сты цеха единогласно выдви 
нули формовщика И. П. Чер 
VHHKOBa.

КРЕПИТЬ 
АРЕНДУ

в  1па,ртгру01пе молочното
варной фер.мы совхо:'.а Н. В. КрюковТ

а цехком просит дать 3 -— 5  
человек из состава для пре
мирования за победу в соц
соревновании. В связи с 
этим коммунисты предложи- 
ли при подведении итогов со- 

■В работе собрания участ- ревневаиия не рассматри- 
вовал первый секретарь Па- вать бригады, если оии н е  
рабельского райкома КПСС выполняют государственный

бригада не выполняет план многое в устранении недо-
' статков зависит от коммуни

стов фермы, ---- главный 
урок собрания.

план.

НЕОБХОДИМА
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ

УЧЕБА
Коммунисты про.мышлен- 

ного цеха Туганской птице

фабрики Томского района ак
тивно и обстоятельно об
суждали ход внедрения 
арендного подряда. На со
брании выступили все 8  ком
мунистов партгруппы. Они 
одобрили работу коммуни
стов супругов Виктора Пав
ловича и Галины Михайлов
ны Казаченко, перешедших 
с начала года на семейный 
подряд и добившихся высо
ких показателей. Продук
тивность кур-несушек (а их 
26 тысяч) возросла почти на 
1 0  процентов к плановой, 
резко улучшилось качество 
яйца, 425 центнеров соста
вила экономия кормов. Важ
ный вывод состоявшегося 
разговора: арендный подряд 
требует ликвидации (эко
номической безграмотности. В 
партийный комитет фабрики 
внесено предложение — ор
ганизовать экояо.мическую 
учебу всех звеньев птицево
дов.

ВМЕСТЕ
С

КОМСОМОЛЬЦАМИ
По-деловому прошло от

четно-выборное собрание в 
партгруппе комсомольско- 
молодежной бригады Ермо
лаева из цеха № 4 Томско
го манометрового завода. В от
четном докладе партгрупорг 
И. В. Близнецова с гор
достью говорила о том, что 
бригада выполняет и пере
выполняет плановые задания, 
выходила победителем со
циалистического соревиова- 
ния среди комсомольско-мо
лодежных бригад Мннприбо- 
ра СССР, в прошлом году 
заняла второе место в обла
стном социалистическом со
ревновании в честь 70 летия 
ВеликО(ГО Октября. В этом 
году коллектив в районном 
соревновании, посвященном 
70-летию комсомола, вышел 
победителем по итога ■!
июня.

В.месте с тем в отчетном 
докладе, в выступлениях 
коммунистов содержался и 
обстоятельный критический 
анализ дел в бригаде, цехе, 
на заводе, обращалось вни
мание на неиспользованные 
резервы и возможности. Уча
стники собрания говорили о 
том, что результаты работы 
бригады были бы более ве
сомы, если бы не подводили 
поставщики, более высоким 
было качество литья, посту
пающего в цех. Простои 
бьют по заработку людей, 
ибо (бригада на хозрасчете.

В принятом постановлении 
намечены меры, направ.ша- 
иые на дальнейшее повы
шение авангардной роликом- 
М(унистов на производстве и 
в общественной жизни. Уча
стники собрания приняли 
также единодушное решение: 
часть своего дневного зара
ботка перечислять на строи
тельство лечебно-восстанови
тельного центра для воинов, 
пострадавших при выполне
нии интернационального дол
га в Афганистане.

Ю. ИЛЬИН.

Проблемы нефтяного Севера

ной надбавки. А о сокраще
нии численности самого ап
парата управления, похоже, 
и думать забыли. У нас в 
Васюганском НГДУ (со сло:в 
начальника В. Г. Емешева) 
а1ппарат управления .насчи
тывает более трехсот чело
век, при 'потребности — сто 
шестьдесят. Не считая тех, 
кто числится на ставках ра
бочих, а по существу—управ
ленцы. На вопрос, заданный 
на профсоюзной конферен
ции, «Зачем нам такой боль
шой аппарат управления?»

...Никак мы не можем от- разберешь) назначением ухо- кура5гавающий"°”^''° ответ" 
выкнуть мыслить болышми дит без остатка на Малоре- «„.очень много отчетности и 
категориями и сверхцифра- четкое. всякого рода д е л а в ь Т Т -
ми. А вот поговорите с рабо- Внедрение автоматики на маг так пусть они хоть эти'м 
чим чело(веком у станка — Васюгаяе пошло на убыль, занимаются чтобы не от 
и услышите много другого о Монтажно - наладочное уп влекать действительно нуж- 
тех же новшествах, изобре- равнение объединения ных специалистов» Цитата
тениях, о том. чем привык «Томскнефть» ничуть не ус- не дословная но смысл точ- 
гордиться аппарат управле- корило эти работы, а, на- ный. А цужен-то этот бу-

оборот, замедлило. Правда, мажный поток только для

Экономика 
должна быть 
человечной

Трубы
для газонефтедобытчиков

ния.

Много статей было оту- или“ б о л ь ш Т \^ ^ а т и ”1^ило" 1°''°’бликовано под рубрикой л ™  вышестоящих
«Птюмыслам — безлюдную "О “овв ВТО линии чиновников. Все об этом«-промыслам оезл-^дную ^ никуда, ничего к ним не знают но поставить застоитехнологию». Но вот кон- полключено и стоят оии „ но поставить заслон,
цепцию безлюдного промыс- похоже, некому. Самостоя-

„„„„ rtr._cnnoMv сиротливо, на,равных с деи- тельность предприятий по-

СУМЫ. Полностью 
удовлетворит опрос газо- 
нефтедобытчиков на труб
ное оборудование первое 
в стране металлургичес
кое производсгво утяже
ленных бурильных и ве
дущих труб, пущенное в 
Сумском машинострои- 
тельно!м научно - произ
водственном объединении 
имени М. В. Фрунзе. 
Первая партия продук
ции уже отгружена до
бытчикам Украины и За
падной Сибири.

Крупный комплекс, со
оруженный «под ключ» 
итальянской фирмой «Дэ
ниели» с ежегодной .мощ
ностью 25 тысяч тонн 
трубного оборудования, 
работает в автоматичес
ком режиме. Он выпуска

ет трубы различных ти
поразмеров, способные 
выдерживать высокие 
давления в стволах сква
жин.

При этом завод пере
рабатывает только (метал
лолом. Единую техноло
гическую цепочку состав: 
ляют литейное, кузнеч
ное и металлообрабаты
вающее производства. 
Высокую BKQjnOrHHHOCTb 
предприятия о'беспечива- 
-Ю.Т |Электродуговые- пла
вильные (печи, замкнутый 
кольцевой водооборот,

С выходом металлурги
ческого комплекса на 
проектную мощность от
падает необходимость за
купок подобного оборудо
вания за рубежом.

(ТАСС).
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Алексей Сизинцев — один из самых мо
лодых (Пастухов Гореловской фермы совхо
за «Северный». В нынешнем (году он за
кончил школу и собирается учиться на 
механизатора <в подгорненском ОПТУ. Но 
до учебы есть:>еще время, н поэтому он 
решил помочь в горячую пору своему сов
хозу.

Работал Алексей пастухом н в прошлое 
лето. Поэтому, несмотря на юношеский

возраст, пастух он о̂пытный. А о том, как 
ладится работа у А. Сизинцева н его това
рищей, можно узнать из районной сводки 
надоев, где гореловцы но (Показателю ф - 
точной продуктивности дойных гуртов вхо
дят в первую пятерку комплексов и ферм 
района.

Фото Л. Петроченко.
Чаинский район.

йлг ГОСКОМИТЕТ: 
КАКИМ ЕМУ БЫТЬ?

В сентябре в области должен начать действовать госкоми- 
тет по охране природы. Как идет его формирование]

в  .конце июля автору этих строк уда
лось побьшать у заместителя председателя 
горисполкома В. И. Гончара и председате
ля комиссии по охране природы при гор
исполкоме профессора ТПИ Ю. П. Похол- 
ко,ва, начальника лаборатории контроля 
загрязнения природной среды Н. Н. Деми
на и членов шестой секции при областном 
совете охраны природы. Но .никто не дал 
сколько-нибудь вразумительных ответов 
на вопросы о будущем комитете, о прин
ципах его деятельности. Все отвечали одно
сложно: «Нет, не знаем, ничего не слыша
ли». Путем долгих поисков удалось выйти 
на заместителя председателя облплана 
Н. А. Пыстогова. Николай Абрамович со
гласился дать интервью.

— Непосредственно в областной комитет 
войдет 60 человек. Кроме того, в каждом 
районе будут районные комитеты по 4 — 5  
чел.овек, . из представителей рыбоохраны, 
охраны земель и лесных угодий, а также 
охотнадзора. Планируем создать следу
ющие отделы: планово-экономический, экс- 
пергизы, охраны водных ресурсов и рыбы, 
охраны земли, леса и животного мира, ох
раны воздушного бассейна, научно-техни
ческого прогресса.

—А .из кого формируется комитет?
— Из представителей аграпрома (вой

дут два человека из отдела зе.млепользо- 
вания), из управлений охотничьего и лес
ного хозяйства. Целиком войдут агрохим
лаборатория, инспекция по охране воз
душного бассейна и рыбнадзор. Еще два 
геолога для охраны подземных вод. Всего, 
таким образом, будет задействовано до 180 
человек по области.

Каков основной принцип деятельности 
создаваемого комитета?

— Комитет будет заниматься только 
контролем. Для этого при нем бу.дет соз
дана лаборатория.

Вот здесь, пожалуй, самое главное «но». 
Опять тот самый пресЛ(Овугый контроль 
ради нонтроля? Опять та же констатация 
фактов? Ведь в состав комитета войдут по 
сути те же инспекции, при беззубости ко
торых во .многом совершалось настойчивое 
наступление на экологическую чистоту 
областного центра и всей области.

Очевидно, что новому комитету мало ог
раничивать себя только констатацией фак
тов и контролем. 'Помимо этих функций, 
комитет должен стать центром изучения 
влияния загрязнения природы на здоровье 
населения, Он обязан решать задачи, на
чиная от исследования заболеваемости на

селения и кончая прекращением деятель
ности цредприятий — конкретных источ
ников загрязне.ния среды.

Уязвимое место •— связь с наукой, ко
торую призван будет осуществлять отдел 
научно-технического прогресса. Конечно, 
идея этого отдела хороша: отдел будет ис
кать .необходимые экологические разработ
ки и предлагать их предприятиям. Но на 
каких началах будут задействованы уче
ные для раз.работки новых экологически 
чистых технологий, установок?

Вот .мнение заместителя председателя 
областного совета охраны природы Н. И. 
Лаптева:

— Новый комитет должен решать эко
логические вопросы с точки зрения госу
дарственных, а не местнических (Интересов. 
При росте промышленного и сельскохозяй
ственного производств он обязан добиться 
стабилизации, а затем и уменьшения вы
бросов вредных веществ. Ни одно пред
приятие не (ДОЛЖНО приниматься без очист
ных сооружений. КоМ(Итет должен состо
ять из компетентных, ответственных лю- 
дей-энтузиастов, а не функционеров, кото
рым все равно, где деньги получать. В от
дельных районах контроль за выбросами 
вредных веществ необходим круглосуточ
ный, а не от случая к случаю. ’ Комитету 
нужно будет заняться созданием экологи
ческих служб на предприятиях, обществея- 
.ных инспекций на местах.

Члены ше(Стой секции А. Л. Бийчанино- 
ва и Г. А. Губер считают:

— Нас волнует правовая сторона соз
даваемого комитета. На что он реально 
спосабен влиять? ,На какие научные и об
щественные организации он должен в сво
ей работе отираться? Сам принцип его 
фориирования — выборный или назначае
мый орган? Будет ли он существовать на 
основе хозрасчета? Неизвестен диапазон 
его действия. И хотелось бы видеть коми
тет работающим в тесном со,дружес.тве с 
наукой, общественными организациями, 
широко информирующим об экологиче
ской обстановке, о принимаемых мерах.

Как видим, вопросов много, а ответов на 
них нет. Но очевидно, что комитет по ох
ране природы, помимо контролирующих 
функций, должен стать научно-хозяйствен
ным предприятием на принципе хозрасче
та и самоокупаемости, с юридически под
крепленными 'Воаможцоетями влиять на 
экологическую обстановку в области 
улучшать ее.

Г. ГОРЧАКОВ.

ла всяк видит 
приспосабливает

по-своему,
поп свои и рбут- ка только на словах,под оной д  jyjjjy временем га-

иктересы, да порой так, что ражи строит'да Ж п ь Т '^ ъ -  ”забывается главное — эко- ^ ^  заоорь.ооъ понадабидось разло-
номичность. Безлюдная тех- ^ • мать, ничего не организовав
нология — явление сов̂ >е- МНУ сдает в аксплуата- взамен, относительно .нала- 
менное, а значит, и модное, цию разукомплектованные ценный быт в центре Пер- 
К сожалению, -последнее ча- замерные установки. Части- вомайского месторождения? 
сто и определяет целесооб- чно такими они поступают к Люди тратят на дорогу из 
разность внедрения. Конеч- строителям от отдела комп- Пионерного в Первомайку 
но, здесь можно спорить, но лектации, частично разв(.’ро • больше часа. Вообще с 
вот факт: в машиностроении вываются на месте, при обу- транспортом очень плохо, 
никому не придет в голову стройстве кустов. А спро- Доставка рабочих рейсовым 
устанавливать ЧПУ на стан- сить за мелкие (недоделки не- автобусом хорошо организо- 
ки разработки 20-х годов, кому: на фоне огромных только на Оленье ме-
А нефтяники на такие «ме- су.мм, которые осваивает уп- сторождение и в аэропорт, 
лочи» не смотрят, вычисли- равление, эта мелочевка во- экономия? *
тельные машины пристраи- обще незаметна. В резуль- Среди многих больших и 
вают к старым станкам-ка- тате крайним оказывается важных задач у нас на Ва- 
чалкам, которые уже сами цех автоматизации произвол- <̂ югане с удивительным по 
по себе не способны давать ства, который из собствен- стоянством остаются нере- 
достоверной информации о ных ресурсов (а они мизер- шенными одни и те же. Ис- 
скважине. Значит, предсто- ны), в кустарных условиях решение нужно не
ят дополнительные затраты, изготавливает неста.вдарт- завтра. Мы учимся демокра-

ное оборудО(вание. '^ии, вбт и надо подключить
к этому делу весь коллек- 

Вот вам и сокращение тив. Можно ведь организо- 
ручногб труда, вот ва.м и вать что-нибудь вроде «поч- 
экономия. А ведь от автома- тового ящика перестройки», 
тики должна, по идее, идти «банка идей», просто анке- 
чистая прибыль. тирования (возможно, ано-

Не удалось сэкономить нимного). когда каждый
людным-то его трудно назвать здесь, попробуем на другом высказать свои
сейчас, а вот определение — решает администрация предложения для творческо- 
«бесчеловечный» - слышать нефтегазодобывающих упра' ™ о'бсуждения на общем со- 
приходилось. Да и ощущать влений и объединения брании. Возможно, б.удут и 
тоже. У нас на Васюгане, с «Томскнефть». И вот уже нелепые предложения — онч 
тех пор как стали интенсив- не выискивают, а изобрета- лягут в основу Коллек 
но эвто.матизировать Мало ют новые «резервы». Поче- тив Васюганского НГДУ 
речку, резко сократился му-то в связи с этой «эко- доказал работой свою 
ввод телемеханики на ку- но.мией» решается вопрос о состоятельность. Оправится 
стах. Хронически не хвата- сокращении отпуска вахтсь й с этим.

Б е л о я р с к а я  п е р с п е к т и в а

ведь безопшбочная инфор 
мация — козырный туз та
кого промысла. Хотелось бы 
узнать, во сколько уже обо
шелся и во сколько еще обой
дется «эталон автоматизиро
ванного промысла» —Малоре- 
ченское месторождение? Без

ет кабеля для развития те- винам, об увеличении про- 
леконтроля, который целе должительности ра^ты  для 
вым или волевым (тут уж не получения ежегодной север-

Е. ЯАИМУШИН, 
слесарь КИПнА 

Васюганского НГДУ.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Все перечисленные и мно
гие другие трудности не 
первый год с.уществуют в 
Белом Яре. Они служили 
обычно весомым оправдани- 
е.м неудач этой фермы. Но 
сегодня ничего не измени
лось, а скачок совершен. 
За семь месяцев здесь полу
чено от каждой коровы поч
ти столько .молока, сколько 
два года назад за год. Зна
чит, вопреки всему и только 
собственными силами они 
доказали, что можно рабо
тать значительно лучше.

Как же относятся к свое
му новому положению сами 
животноводы? Об этом мы 
беседовали в тот вечер пе
ред дойкой в центральном 
отделении. Настроение, не
смотря на успехи, было у 
них тревожным. Всех волно
вал рост уровня воды. На 
днях раз .мыло мост к дой
кам—пришлось ставить па
ром. Многие пастбища зато
пило, и «оровы, как утки, но
ровят плыть черюз реку. Та
кого года никто не помнит. 
Заготовка кормов почти не 
движется, чем кормить скот 
зимой — неизвестно.

— Мы, конечно, рады, 
что наконец перестали по
лучать самые худшие в об
ласти результаты, — гово

рит ветеран фермы 3. Э. 
Малышева. — Теперь убе
дились, что и мы кое-что мо
жем. Но уверенности в буду
щем нет. И не только из-за 
кормов. Очень уж тесно в на
ших коровниках. Молодняк 
девать некуда, и доярок не 
хватает. Я вот—что ни день 
— по две группы дою. Так 
устала, что и передать нель
зя.

В Белом Яре уже есть до
ярки, получившие от своих 
групп в среднем около двух 
тысяч килограммов молока, 
но и они со.мневаются в том, 
что смогут выйти к трехты
сячному рубежу.

— По сравнению с про
шлым годом, — рассказыва
ет главный зоотехник хозяй
ства С. И. Чунин, — пого 
ловье скота в Белом Яре 
увеличилось на 300 голов. 
А условий для них—никаких. 
Телята от тесноты передавят 
друг друга. Нет родильно
го отделения, не хватит кор
мов. Падеж молодняка боль
шой.

Одним словом, вместо рас
сказа о передовом опыте по
лучился грустный разговор 
о трудностях, количество ко
торых с каждым днем воз
растает. И даже тот факт, 
что зимой удалось при по
мощи новой формы органи
зации труда навести чистоту

в помещениях, упоминался 
как-то без энтузиазма. Да, 
вместо пяти операторов на- 
возоудаления теперь работа
ют три, и работают гораздо 
лучше. Но ведь это же еще 
не перестройка. У доярок 
бригадный подряд не полу
чается из-за отсутствия мо- 
локопровода. Из рук вон 
плохо обслуживают белояр- 
цев торговля, бытовое обслу
живание.

В тот день в Белом Яре 
ни директора совхоза, ни 
секретаря партийной орга
низации не было, поэтому до 
конца выяснить ситуацию на 
месте так и не «удалось. 
Встретили мы их на Чулы
ме, посреди реки. Совхоз
ный автобус от райцентра 
доставляли на пароме. Там • 
и состоялось это короткое 
интервью.

— Да, я знаю, что жи
вотноводы в Бело.м Яре обес
покоены сложившимся поло
жением, — рассказывал ди
ректор В. И /  Ильинич, — 
хотя мы не раз с ними об
суждали перспективы (не
доверчивый народ. только 
делом и успокоишь!). Мы же 
этих лишних животных в 
самсе ближайшее время сда
дим на мясокомбинат. Про
сто асиновцы не в состоя
нии сразу все у нас принять. 
Это первое. Кормов не лшнь-

ше прошлогоднего мы тоже 
заготовим, если не будет на
воднения, я уверен. А в ос
тальном все надежды на Шу- 
миловское отделение. Там 
неплохая кормовая база, а 
главное—внедряется аренд
ный подряд. Если получится, 
переведе.м туда позднее часть 
дойного стада. Это — наша 
перспектива. Впрочем, побы
вайте там сами.

Николай Матвиенко, бри 
гадир арендного звена в Шу
милове раньше работал уп
равляющим. Идея аренды 
родилась у него еще про
шлой весной. Для ее обсуж
дения он несколько раз ез
дил в Тегульдет в РАПО. 
Немало дебатов было среди 
механизаторов. Главным пре
пятствием оказалось то, что 
Николай хотел покинуть 
пост управляющего.

В конце концов было ре
шено соста(ВИть аренду на 
пять месяцев в полеводстве. 
Продукция звена — зерно, 
сено, силос, сенаж. В кол
лективе собрались, в основ- 
но.м, молодые .механизаторы, 
объединенные общей идеей. 
В начале августа план по 
заготовке сенажа был уже 
перевыполиен. С погодой 
принялись за сено.

— Раньше на заготовке 
кормов в нашем отделении 
было занято около 40 чело

век, — говорит Н. Ю. Мат
виенко. — Сейчас всего 12. 
А качество работы и срав
нить невозможно. Главное 
же—интереснее стало, Прел:- 
де масса времени уходила 
на контроль, чтобы раньше 
не сбегали домой. Теперь я 
как-то уехал в Белый Яр, 
по приезде говорю одному 
из ребят, что пахать пора, а 
он говорит: давно уже
са.м сообразил и все сделал. 
А попробуй потребовать, 
чтобы не до конца подсу
шенное сено прессовали. Ни
кто и слушать не станет.

Впрочем, такой команды, 
пожалуй, при арендном под
ряде и невозможно услы
шать. Ведь, если интерес об
щий. каждый стремится сде
лать как можно лучше. На
пример, силосную яму здесь 
раньше закладывали, случа
лось* по месяцу. Нынче—за 
пять-шесть дней. Отсюда и 
качество.

Если раньше в Шумилове 
считалось, что рабочих рук 
не хватает даже на произ 
(водство, то сегодня в отде
лении и строить са.ми успе
вают, задумываются и о 
строительстве фермы. А ког
да поголовье на откорме уве
личится и появится .молочное 
стадо, подряд можно распро
странить на все отделение.

3. КУНИЦЫНА.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



> . K R A C H O E
^ З Н А М Я 1

ДО ЛГ н а ш е й  с о в е с т и
Дела и заботы областной организации Советского детского фонда

«Дети — это завтрашние 
судьи наши. Это — «ритика 
наших воззрений, деяний». 
Думается, слова А. М. Горь
кого очень точно одределя- 
ют ту степень ответственно
сти, которую несем мы, 
взрослые, за благополучие, 
здоро;В1ье "И счастье наших 
детей. Как они, повзрослев, 
будут судить о «ас? Немно
го, наверное, найдется лю
дей, кого бы не волновал 
этот вопрос. И потому наша 
важнейшая задача сейчас— 
привлечь всеобщее внима
ние к детям, создать все ус
ловия для их полноценной 
жизни. На это направлена 
вся деятельность областной 
организации Советского дет
ского фонда.

Вряд ли надо говорить о 
том, какую роль в воспита- 

,( НИИ юного человека играет 
семья. Будет семья гфеп- 
кой — под надежной защи
той окажется и детство.. 
Но современную семью не
редко раздирают конфлик
ты, не снижается, к сожале
нию, число разводов, В на
шей области -в 1987 году 
распалось 42 процента се
мей, в которых более тыся
чи несовершеннолетних де
тей.

Забота о семье —- это 
многоплановая задача. Мы 
в долгу перед женщиной- 
тружаницей, женщиной-ма- 
терью. На предприятиях об
ласти немало недостатков в 
создании надлежащих усло
вий труда '  работающим 
женщинам. Достаточно ска- 
зать, что в неблагоприят- 

 ̂ яых условиях продолжают 
трудиться 46.612 женщин. 
Около тьюячи заняты тяже
лым физическим трудом, 
многие выходят в ночные

омены. Заболеваемость ра
ботниц сельского хозяйства, 
геологической и нефтегазо
добывающей отраслей вы
ше, чем на других предпри
ятиях, А ведь от состояния 
здоровья матери зависит и 
здоровье детей. Оно вызы
вает тревогу, поскольку у 
30 процентов беременных 
женщин наблюдаются откло
нения в состоянии здоро
вья, а 2 0  процентов ново
рожденных уже имеют за
болевания. На протяжении 
ряда лет в структуре об
щей заболеваемости с вре
менной утратой трудоспо
собности уход за детыми за
нимает центральное место.

Слабой остается матери
альная база родовспомога
тельных учреждений, не
смотря на большую работу, 
проведенную в ' последние 
годы. Отсида и заболевае
мость новорожденных и ма
терей.
■ Никакой критики не вы
держивают многие детские 
лечебные учреж;дения. Нет 
■у нас детского санатория, 
детские поликлиники пере
уплотнены, не и.меют каби
нетов диопансеризации, от
делений реабилитации, вое-

- Ртановительного лечения. 
■Единственный Дом ребенка 
не обеспечивает потребно
стей области, поэтому во 
всех детских больницах' до 
года находятся брошенные 
■матерями малютки.
■ Переуплотненность до
школьных учреждений так
же ведет к росту заболева
ний детей, особенно млад
шего возраста. Нельзя .и 
дальше оставлять детское 
здравоохранение в такам 
положении, тем более что в 
области активно развива

ется академическая меди
цинская наука.

В особой защите общест
ва, а значит, и Детского 
фонда, н^ткдаются много
детные семьи. Таких у нас 
в области более 5 тькяч. 
Мы должньт всячески под
держивать эти семьи. Для 
улучшения социально-эко
номического положения мно
годетных семей, повышения 
их общественного престижа 
необходимо организовать 
действенную свстел1у конт
роля со стороны партийных, 
советских и профсоюзных 
органов, депутатских комис
сий и советов многодетных 
матерей за соблюдением 
льгот, которьми государст
во наделило многодетные 
семьи. С таким предложени
ем обратилась в еженедель
ник «Семья» президент на
шего «луба «Материнская 
слава» Р. Н. Цыганкова.

Среди важ1нейших забот 
областной организации Со
ветского детского фонда 
и защита ребенка, лишенно
го семьи. В 26 учреждениях 
области .для детей-сирог или 
остав1Шихся без попечения 
родителей воспитывается бо
лее 4 тысяч ребят. Боль
шинство из них — сироты 
при живых родителях: ли-
шеннь1х родительских прав, 
находящихся в заключении 
или отказавшихся от соб
ственных детей. Но в каком 
состоянии эти специальные 
детские интернаты, учреж
дения социального о б р е ч е 
ния? В в^етхих зданиях раз
мещены Александровская 
полиомиелитная Ш’кола-ин- 
тернат, Средневасюгансний 
детский дом, Тогурский дет
ский дом. Остро нуждается 
в ремонте помещение дет

ского дома № 4 в г. Томске. 
Бедна и стара мебель, не 
хватает тумбочек, платя
ных шкафов, затруднено 
приобретение спортивной 
обуви и одежды. Транспорт 
интернатских учреждений 
имеет большой процент из
носа, часто ломается. Почти 
всем детским домам щокны 
дачи.

Много проблем у детства. 
Потому очень важно сейчас 
проявить чуткость к детям, 
быть с ними рядом, стать 
ребенку другом. Детские 
дома, школы-интернаты, До- 
'ма ребенка ждут добрых 
людей, ждут помощи обще
ственности. На призьш по
мочь детям откликнулись 
многие томичи. Хотелось бы 
назвать работниц Томского 
хлебозавода № 3 вместе с 
начальником цеха Г. Ф. 
Грининг, членов женсовета 
речпорта (председатель — 
Т. П. Карцева), заслуженно
го работника физической 
культуры РСФСР Н. П. 
Юрова, заслуженного ра
ботника культуры РСФСР 
Е. А. Бабицкую и участни
ков хора электролампового 
завода. Истинное милосер
дие и доброта руководят по
ступками таких руководите
лей, как И. И. Старовойтов 
— начальник ПАТП-1, Н. А. 
Суровая — заместитель на
чальника домострои'гельного 
комбината по быту, А. А. 
Трофимов — директор ин
ститута «Агремхромпроект». 
Они часто бывают в детских 
учреждениях, оказывают 
конкретную помощь во всех 
делах.

Участие в работе Совет
ского детского фонда — 
вопрос и долг нашей сове
сти. Со времени создания в

Встречи

В з о й д е т  ли к е д р  
в А т л а н т е

М

Сейчас  ̂ когда все на
ше внимание ноглощено 
материалами ^Всесоюзной 
Шартийной) |конф»енции 
и Пленума ЦК КПСС, та
кие ■важные события, как 
визит |в нашу столицу 
президента Соединенных 
Штатов ^Америки Р. Рей
гана, уже отходят «а вто
рой план. ;Да н о чем, 
кажется, Говорить, когда 
все подробности москов
ской встречи На {высшем 
уровне уже обсуждены 
политическими обозрева
телями и столичными )ре- 
портерами. Но мне все же 
хотелось бы поделиться с 
читателями «Красного 
знамени» своими впечат
лениями от одной малень
кой встречи, через кото
рую удалось постичь не
что большее, чем из »сех 
отчетов маститых коллег.

ООКВИЧИ уже успе
ли привыкнуть к но
вому облику старого 

Арбата. Для нас же, приез
жих, соприкосновение с 
удивительно демократичной 
ярма{^но -- карнавальной 
атмосферой этой улицы вся
кий раз в диковинку. Не
вольно завидуешь и мечта
ешь, что уж где-где, а в 
Томске-то можно было бы 
создать не менее уютный и 
привлекательный уголок, не 
копирующий, а обогащаю, 
щий саму идею. Проница
тельный читатель из этого 
вступления может предполо- 
жить, что автор этих строк 

1 сейчас расскажет о том, как 
президент с супругой прогу
ливались по Арбату... Но в 
этот «исторический» мо
мент мы с друзья1ми вгрыза- 
лись зубами в аппетитные 
бока хачапури, запивая их 
ароматнейшим грузинским 
чаем, который, к сожале
нию, можно отведать толь
ко в арбатском подвальчике 
И'^зинского «ульгтурного 
центра.

Может быть, в другой раз, 
как всякий не лишенный 
любознательности человек, я 
бы расстроился. Как же так, 
разминулся с Рональдо.м 

> Рейганом на каких-нибзодь 
четверть часа. Но к этому 
моменту моя личная встре
ча с Америкой уже состоя
лась. Впрочем, все по-поряд- 
«у.

— Глянь. Да это же аме
риканки, — бравый солдат 
Володя бережно пододвинул 
свою девушку поближе к 
помосту, на котором обычно

, хозяйничают брейкеры. — 
Что это они лепят?

Пробраться к пятачку, «о- 
•торый привлек внимание 
этой пары, оказалось не так- 
то просто. Десятки людей 
разных возрастов подходят 
сюда, но без всякой толкот
ни охотно пропускают в 
центр детей. А здесь их 
^встречает обаятельнейшая 
улыбка молодой женщины, 
которая находит общий язык 
со всеми, ни слова не гово
ря по-русски.

— Смотрите, — она вы
соко поднимает только что 
изготовленный слепок руко
пожатия и дает возмож
ность каждому внимательно 
рассмотреть его. После не
которой паузы продолжается 
■'английская речь, которую 
тут же переводят доброволь
цы: — Можете ли вы отли
чить, где здесь рука амери
канца, а где—русского?

На слепке видны отпечат
ки вен, ладоней, кончиков 
пальцев. Но даже такая точ
ная копия не позволяет раз
личить национальность по 
линиям рук.

— Если наши руки так 
похожи, разве мы не можем 
жить в мире?

Вилла Шалит„ а именно 
так звать нашу новую зна
комую, надписывает слепок 
и откладывает его в сторон
ку. Ее подруга .Лесли Ачул- 
тен тем ареименем дарит сча
стливому тринадцатилетнему 
соавтору Мише Миронову 
гипсовый слепок руки амери
канской девчонки, раскра
шенный яркими красками, и 
коротенькую записку от нее. 
Еще через полминуты к 
этим сувенирам-символам 
добавляется фотография, 
схватившая момент «изго
товления» рукопожатия,- ко
торую Лесли извлекает из 
своего «Полароида». Просто 
и понятно. Для открытых 
навстречу советским людям 
сердец переводчик не требу
ется, как, вероятно, не по
требуется он за океаном,ко- 
гда подруга будут показы
вать и дарить московокие 
сувениры.

И хотя смысл этой мис
сии понятен без коммента

риев, у меня появилось же
лание познакомиться с по
другами поближе, понять ис
токи их жеста. Ведь это и 
есть то конкретное проявле
ние «народной дипломатии», 
на которую есть смысл де
лать ставку в большой по
литике.

Вторая наша встреча со
стоялась здесь же. на Арба
те.

У ВИЛЛЫ ШАЛИТ
очень странная про
фессия. Она изготав

ливает маски, слепки рук и 
ног замечательнь1х людей. 
По нашим понятиям может 
показаться, что искусством 
здесь и не пахнет. Но все 
зависит от отношения, от 
самой философии творчест
ва.

— Прикосновение кончи
ками пальцев к лицу чело
века дает мне о нем боль
шее представление, че.м дли
тельное общение, — так 
объясняет свое творческое 
кредо художница. — По
смотришь на внутреннюю 
сторону маски и можешь 
судить о внутреннем мире 
человека. Посмотришь сна
ружи — таким он сам хо
чет ввдеть себя и показы
вает другим. Не случайно 
так была поражена Софи 
Лорен, когда рассматривала 
свою маску. «Я такой себя 
никогда не знала»,—зачаро
ванно произнесла она.

Софи Лорен — не един
ственная «звезда», позиро
вавшая Вилле. Три послед- 
■них американских пре
зидента и Федерико Фел
лини, знаменитый бок
сер Мохамед Али и не 
менее знаменитый певец 
Стиви Уандер... Описок имен 
М0 Ж1Н0  продолжать, и из 
двух сотен наберется не ме
нее двух десятков знакомых 
фамилий. Кроме чисто худо
жественной функции, у ра
бот есть и еще одна, не ме
нее гуманная. Маски дают 
представление слепым о тех 
людях, которых им никогда 
не суждено пощупать рука
ми. Не случайно, лучшие 
свои ра'боты — маски Ро
нальда Рейгана и Стиви 
Уандера -американки пода
рили представителям совет
ского общества слепых.

Лесли Ачултен в этой 
паре одновременно и веду
щая, и ведомая. И.менно

она поняла, что работу Вил
лы можно использовать в 
■миротворческой миссии. Са
ма она еще несколько лет 
назад не подозревала, что 
защита мира станет глав
ным делом ее жизни. Рабо
тала с детьми, радовалась 
жизни, пока однажды не по
лучила письмо от простой* 
американской девочки: «Я
ложусь спать в 9 часов, но 
никак не могу заснуть. Все 
■время думаю о русских, и 
мне становится страшно». 
После этих строк Лесли са
мой захотелось разобраться, 
что же происходит, и по
пытаться развеять этот страх. 
Так она попала в одну из 
миротворческих организаций, 
так впервые посетила Союз, 
так познакомилась с Виллой.

— У нас не было нега
тивного отношения к Совет
скому Союзу, а особенно к 
русским, — рассказывают 
девушки, — но все же неко
торых представлений, типич
ных для американцев, избе
жать не удалось. Думали, 
что все у вас только в чер
но-белом цвете, что люди 
после работы бывают толь
ко на собраниях, а потом 
сразу же отправляются в 
свои жилища, что все у вас 
стандартно и однотипно.

— А теперь?
— О, теперь! Разве мож

но плохо думать о вашей 
стране после теплых, дру
жеских рукопожатий, такого 
обилия красок, встреч. Мы 
практически не испытывали 
прюблемы' понимания: так
MHord людей в Москве вла
деют английским. Первый 
же мальчишка, к которому 
мы обратились на Арбате,— 
Саша Константинов,— стал 
нашим лучшим помощником, 
маленьким братом. Вы толь
ко посмотрите, сколько нам 
надарили подарков, — по
други кивнули на горстку 
сувениров, значков, шо
коладок, игрушек, кото
рые протягивали в благо
дарность за знакомство.

На счастье, у меня в 
сумке тоже оказалось не
сколько кедровых шишек. 
Когда пришла все же пора 
прощаться, я с удовольстви
ем подарил их на память, 
рассказав несколько слов о 
Сибири. Похоже, это произ- 
■вело впечатление. Во вся
ком случае, подруги обеща
ли непреименно вырастить из 
орешка кедр. Я не стал их 
разочаровьшать. А вдруг 
действительно наперекор 
всему прорастет в Атланте 
(у Лесли) или в Нью-Йорке 
(у Виллы) наш гордый та
ежный красавец. Ведь про
растают же сквозь плотную 
стену ростки доверия между 
простыми людьми, разделен
ными океаном и политичес
кими системами.

(К. ЧЕРНЛВИН.

Томске областной организа
ции фонда на его счет по
ступило уже более 114 ты
сяч рублей. На эти деньги 
мы совместно с облздравот- 
делом сформировали меди
цинский десант в Ханты- 
Мансийский округ для ока
зания практической помощи 
детям. В составе его — 10 
специалистов (педиатры, реа
ниматор, акушеры-гинеколо
ги)—лучшие врачи области. 
На разукрупнение групп в 
ДоУ1 ребенка передано 2 0  
тысяч рублей. Областная 
организация будет постепен
но переходить на самофи
нансирование, и тогда мы 
сМ'Ожем сазюстоятельно 
распоряжаться большей ча
стью добровольных вкладов. 
60 процентов средств мы 
потратим на свои 'програм
мы, а 40 процентов — на 
всесоюзные: строительство
санаториев для детей-инва- 
лидов, семейных детских го
родков, медицинские десан
ты. Сегодня источник дохо
дов фонда — не только доб
ровольные пожертвования, 
но и прибыль от предприя
тий, ярмарок.

Суммы, поступающие на 
счет № 707,-- равные. Но 
тысяча ли это, или всего 
один рубль — они одинако
во дороги. Можно привести 
множество примеров, когда 
коллектив предприятия пере- 
Ч1ИСЛЯЛ средства, заработан
ные на субботниках, свои 
премии. Предприятия города 
нефтяников Стрежевого пе
ревели на счет № 707 
46 тысяч 200 рублей, 
г. Асина — 6  тысяч, Алек
сандровского района — 2  
тькячи 700 рублей. Геолог 
Е. Я. Горюхин перечислил 
свою премию — 117 руб
лей, поступили деньги от 
жителей Томска Н. М. За- 
В.ИДОВОЙ, В. М. Яковлевой и 
других. Мы благодарны 
этим добрым людям!

Но добровольным пожер
твованием средств в Дет
ский фонд не должна ис
черпываться наша помощь 
детям. Необходимо восста

навливать социальную спра
ведливость по отношению к 
детям, обделенным роди
тельским вниманием. Еже
годно более 1 0 0  ребят из 
детских домов, школ-интер
натов области поступают в 
техникумы, СПТУ. Однако 
эти .ребята еще робко от- 
крьгаают двери вузов. Из 36 
выпускников 1987/88/ учеб
ного года в высшие учеб
ные заведения поступили 1 1 . 
Студентов-детдомовцев — 
единицы. Но почему же их, 
как правило, не знают в 
лицо ректоры, деканы том
ских вузов? Нет к ним по
вышенного внимания в 
профсоюзных комитетах, 
студсоветах, комитетах ком
сомола. Почему деканы 
ТГПИ (В. А. Сусеков) и 
ТМИ (Н. Н. Шумаков) не 
знают, как живут студентки 
сестры Кузьмины — Лена 
и Наташа? Почему лишь 
после звонка из областной 
организации Детского фон
да Наташе К.узьмяной были 
выплачены деньги, которые 
она должна бьша получить в 
течение учебного года на 
питание?

Проблем, повторяю, нема
ло, Активисты фонда созна
ют ответственность, которая 
легла на их плечи, — оправ
дать доверие людей, всей 
душой поддержавших
идею создания Советского 
детского фонда. Конечно, мы 
■не ставим сейчас перед со
бой «сверхзадачу» — сде
лать всех детей счастл'ивы- 
ми, а все семьи—крепкими. 
Но мы добьемся этого, если 
не ослабнет поддв'ржка об
щественности. Наш прин
цип, как говорил председа
тель Советского детского 
фонда им. В. И. Ленина пи
сатель А. А. Лиханов,— по
мочь конкретному ребенку, 
конкретной семье, конкрет
ному детско'му дому.

Г. АШИТОК, 
заместитель председате
ля областной организа
ции Советского' детско
го фонда им. В. И.

Ленина.

Бактериолог-

Лариса Васн.тье&на Ва.1абанова — врач первой катего
рии бактериологической лаборатории городской санэпид
станции. (За 16 лет работы после окончания Омского мед
института она is совершенстве освоила все методы иссле
дования. При нагрузке полторы нормы в смену находит 
время помочь своим |коллегам. Впрочем, взаимовыручка 
здесь—не исключение, а добрая традиция. Лаборатория пе
решла на бригадный подряд, и семь врачей успешно справ
ляются с объемом для 11 специалистов. Этому способст
вуют высокая квалификация всех сотрудников лаборато
рии и теплый, душевный микроклимат, который создают 
такию люди, как Лариса Васильевна. Ее ценят здесь за 
общительный, доброжелательный характер, тактичность. 
Все эти качества помогают ей в общественной работе. 
Она — член профкома, лаборатории.

. Фото А. Васильева.

Алло, примите... кардиограмму
На ладони умещается 

электрокардиограф инди
видуального пользования, 
с помощью которого мож
но передавать данные о 
состоянии сердечной дея
тельности по телефону. 
Аппарат, удостоенный се
ребряной медали ВДНХ 
СССР, создала группа 
опециалистов Швянтой- 
юкого научного лечебно
профилактического объе
динения «Энергетика».

Пользоваться устрой
ством очень просто: надо 
только прикрепить спи

ральные металлические 
кольца к рукам и ногам, 
набрать указанный на 
приборе но.мер телефона 
— и врач получает воз
можность оценить все по
казания работы сердца. 
Пациент может звонить 
из своей квартиры, рабо
чего кабинета, телефона- 
автомата. 'Информацию 
принимает специальная 
служба телеметрической 
электрокардиографии.

(ТАСС).
Клайпеда,
Литовская ССР.

СПРАШИВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М « Ю н о с т ь »  п р и г л а ш а е т  д р у з е й
—Где в Томске лечат 

от курения?
г. Томск.

Г. ШИПАДЦЕВ.
Отвечает заместитель 

заведа-ющего горздравот- 
делом В. И. Сабьшич:

— Лечение от курения 
проводится в четвертом 
отделении НИИ пси
хического здоровья-. Врач 
Т. В. Полянская (пр. 
Фрунзе, 122, кабинет 
.№ 1 2 !.

Необычайной популярно
стью пользовался в свое вре
мя педагогический отряд 
«Юность». Мальчишки и 
девчонки с Иркутского трак
та и его окрестностей шли 
на оборы «Юности» семья
ми, дворами, группами. То
варищ вел товарища, стар
ший брат приводил младше
го, родители вели отбивших
ся от рук сыновей. Молва 
вела к нам уличную вольни
цу. Шли пытливые, шли на 
огонек... Всем мы были ра
ды, каждому находили дело 
— единственное, неповтори
мое. Возникало не просто 
знакомство — родство, иног
да трудное, сложное, горь

кое. но настоящее.
Менялись ' «поколения», 

шли в отряд письма со 
штампом полевой почты со 
всех концов страны и из-за 
ее пределов. Письма-1призна- 
ния, письма-раскаяния... Слу
чалось, и в отпуск мальчиш
ки спешили на свидание с 
«Юностью». Нужно, было 
принять важное в жизни ре
шение—и они шли за сове
том в «Юно'сть», нужна по
мощь—и оии ее находили 

. тоже в отряде.
Теперь «Юность» — ба

бушка, а может, дедуш
ка. Поколение «внуков», 
каким оно станет?.. О нас 
говорили, писали, спорили.

но никто не дал права на 
официальное существование. 
С прошлого года педагогиче
ский отряд «Юность» фор
мально прекратил свое су
ществование. Большой раз
ворот в «Молодом ленинце» 
под названием «Бой с неви
димками» стал для нас рек- 
вие.мом.

Автор статьи сказал о нас 
многое и главное: «Юность» 
живет!

Что она б.удет жить— не 
сомневался никогда. Поколе
ния мальчишек и девчонок, 
сродненные в отряде, про
должают общаться и дру
жить, и самое светлое в чх 
воспоминаниях — «Юность».

Для исследователя и педа
гога, как я полагаю, лучше
го результата и желать не 
нужно. И этот результат не 
случайный. В основе рабо
ты лежит идея возможности 
пластичного воспитательного 
процесса в познанной соци
альной среде, мысль о само
регуляции его — от младен
чества до совершеннолетия 
и далее. О направленном 
формировании социальной 
структуры:

Впервые в силу причин, 
от меня не зависящих, я не 
встречаюсь со своими ребя
тами систематически. Стал- 
киваамся случайно — на 
улице, в городском транспор

те. Встречи всегда сердечны. 
Не прекращается многолет
няя переписка. В письмах, 
■при встречах ребята выска
зывают желание собраться 
вместе. Рад сообщить: встре
ча бойцов педагогического 
отряда «Юность» состоится 
27 августа в 19 часов в кон
цертном зале Дворца куль
туры и техники «Авангард». 
С женами и мужьями, с ро
дителями и друзьями ждем 
вас, ребята! Приготовьтесь 
рассказать о себе, о oBOHJi 
друзьях.

А. ШКАБАРДИН, 
руководитель педагоги

ческого отряда 
‘ «Юность».
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Почтальон и почта; 
завтрашний день

Представьте себе обычную ситуацию: вам при
шло письмо. Сам по себе этот факт, неговоря уже 
о содержании конверта, способен вас взвол1новать. 
Пришло письмо своевременно — и вы рады. Опоз
дало хоть на день — это уже причина для рас
стройства, а виновата в этом почта... *

Не составляет исключения из такого порядка 
вещей и почтовая служба ГДР. Ее работники, как 
и в любой другой стране, ежедневно, если не еже
часно, сдают трудный экзамен. Поток обрабатывае
мой ими карреспонденции неуклонно растет. Как 
же быть? Ведь в системе почтовой и телеграфной 
авяэи страны рабочих рук уже сегодня не хватает. 
А завтра?

Выход из создавшегося положения, по-видимо
му, только один — активное пр1шлечение электрон
ных и автоматических «помощников», которые не 
нуждаются в обедах и перекурах, постоянно вни
мательны и собранны, а следовательно, допускают 
меньше досадных оШ'Ибок. Так, во веяном случае 
считают сотрудники берлинского Hhcthti t̂k почто
вой и телеграфной связи.

■ На почте ГДР техническая революция началась 
лет пять назад, когда в одном из столичны.х отде
лений связи впервые были установлены специаль
ные видеотерминалы. Сегодня такая техника есть 
на самых крупных почтамтах округов Лейпцига, 
Эрфурта, Дрездена, в скором времени придет она и в 
округ Галле. Не последняя заслуга в этом принад
лежит именно коллективу берлинского исследова
тельского центра. Уже на основе нратних сведений 
о его персонале можно безошибочно заключить, в 
како.м направлении идет развитие отрасли. Более 
половины из 250 его сотрудников — программи
сты, Д6 СЯТК1И1 других также в той или иной степени 
связаны с Электроникой.

— Все началось семь-восемь лет назад,—го
ворит руководитель отдела электронных средств 
связи Эрхард Лемке. — В решениях СБПГ была 
поставлена тогда задача ускоренного внедрения в 
народное хозяйство микроэлектроники и вычисли
тельной техники!.

Это (решение затрагивало также почтовую и те
леграфную связь. В особенности потому, что в 'По
следнее время на почте резко возрос объем опера
ций с платежными чеками. Работники связи не бы
ли от этО'Го в восторге, поокольку считали, что это 
дело сберкасс и банков. Однако вопрос был решен 
с учетам воли населения. Сегодня от 60 до 70 про
центов всех платежных чеков—в прошлом; году их 
было 60 миллионов—реализуется именно в поч
товых отделениях. Чтобы облегчить учет такой 
массы документов, все операции фиксируются на 
специашьном диске, который по окончании каждо
го рабочего дня направляется в 'Центральный вы
числительный центр. И никаких забот с подсчетами.

Всемогущая электроника пришла на помощь и 
еще 'В одной трудо€1Мкой и утомительной операции 
— сортироВ'Ке корреспонденции. Чтобы без задер
жек обрабатывать горы писем, уже в течение ряда 
лет на |Почтамтах работали 'Полуавтоматические 
машины. Их производительность — четыре с по
ловиной тысяч'И писем в час — втрое больше, чем 
при раэборе вручную. Но... Именно это«но», заклю
чающееся^ в огромной нервной нагрузке на обслу
живающий персонал, и оказалось решающим. Не
обходимо было искать пути полной автоматизации 
процесса.

Опециалистов института в последнее время ча
сто .можно видеть в отделении связи, расположен
ном на столичной улице Цинновицер штрассе. 
Здесь установлен созданный ими пока единствен
ный образец новой техники, который успешно про
шел И'Опытания 1В пиковый новогодний период и по
казал себя стойким и выносливым работнико.м. А 
испытания были непростыми: писать поздравитель
ные открытки многочисленным рцдным и друзьям, 
посылать короткую весточку домой, находясь на ку- 
рорте, — одна из характерных черт населения 
ГДР. Сл|учается, что к празднику средняя семья 
получает несколько десятков, а то и более сотни 
письменных поздравлений. Разумеется, отсылается 
в этих случаях столько же.

«Глазами» нового автомата стало специальное 
электронное устройство, которое «считывает» поч
товый индекс адресата и отп'равляет письмо или 
■открытку в одну из ста имеющихся ячеек.

Перед почтой ГДР еще много проблем. Как ус
корить, например, доставку корреспонденции? По 
статистике, сегодня письмо из соседнего округа 
доставляется в течение суток, на более далекие 
расстояния — за два дня. И, как ни странно, пись
ма из столицы в столицу и внутри города‘идут го
раздо дольше. Поэтому в здании Главного вокзала 
в Берлине, которое в' настоящее время реставри
руется, предусмотрено и сооружение специальной 
сортировочной станции.

Но не все в сфере связи поддается автоматиза
ции.. Почтальонам, которых в ГДР более 28 тысяч, 
еще рано ду.мать об овладении новой профессией.

Между тем для сотрудников Института почто
вой и телеграфной связи пути вспять к тому, что 
было неоиолько лет назад, нет. И предлагаемые ими 
сегодня автоматы—лишь первые шаги ширюкого 
революционного процесса на почте, который будет 
определять развитие отрасли в ближайшие годы,

Берлин.
А. КОРИНЕНКО,

Поможет велосипед
ВАШИНГТОН. Как решать нынешние и буду' 

щие транспортные проблемы в городах, многие из 
которых уже сейчас буквально задыхаются от смо
га? За счет более широкого использования велоси
педов и продуманных мер по включению их в го
родские транспортные потоки, что позволит в бу
дущем решить многие трудности, вызванные посто
янным ростам числа автомобилей на дорогах. Так 
считает экоперт вашингтонского института «Уорлд- 
уогч» Марсия Лоу.

Автомобиль, пишет она в журнале «Уорлдуотч», 
давно считают транспортным средством, за кото- 
рьш—будущее». Однан,о,’1непосрвдственным[рев'ульта- 
том широкого распространения автомобилей стали 
транспортные заторы, резкий рост потребления 
нефтепродуктов, опасное для здоровья людей за
грязнение атмосферы выхлопньши газами. В этих 
условиях, считает Лоу, необходимо больше ■внима
ния уделить велосипеду.

В прошлом году в мире было изготовлено, по 
некоторым оценкам, 105 млн велосипедов по срав
нению с 33 млн автомобилей. А всего на планете 
насчитывается более 800 млн велосипедов, (практи- 
чеоки в два раза больше, чем автомашин). Однако, 
как отмечается в статье, во многих странах игнори
руют велосипед — не планируют создание для не
го специальных дорожек, стоянок. А ведь широкое 
использовапие этого вида транспорта при соблю
дении мер безопаснорти, 'считает Лоу, поможет ре
шить много э«'0(НомИ|Ческих и экологических про
блем.
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Пятнадцать 
юбиляров

Коллектив Краснояр
ского театра олеры и , ба
лета, областное управле
ние культуры, шефы те
атра — Октябрьский рай- 

I ком КПСС и подшипни- 
i ковый завод — отметили 
своеобразный юбилей: в 
августе у пятнадцати -ра
ботников театра дни рож 
дения. Собравшиеся теп
ло поздравили помощни 

I ка режиссера А, В. Тата^ 
ринову, отмечающую, кро- 

I мевтого, сорокалетие те 
атральной деятельности, 
солиста оперы заслужен- 

I лого артиста POflW P 
В, В. Ефимова, солистов 
балета Ф. Саврасову и 
А. Липатникова и других 
юбиляров.

'Импровизированный ка
пустник на томские темы,

I стихи, выступление хо
реографической пары из 
ДК «Авангард» — все 
это было посвящено юби
лярам. Их тепло привет
ствовала первый секре 
тарь Октябрьского райко 
ма КПСС О. В. Козлов 
■скал.

А .  ВА СИЛ ЬЕВ.

Концерты 
в Стрежевом 

и Томске
Ш есть . концертов 

, Стрежевом дал народный 
артист СССР, артист те 
атра им. Моссовета Л. В 

, Марко®. В концертах 
I принимала участие арти

стка MoiCKOBCKoro театра 
им. Ленинского комсомо 

I ла Э. Н. Бурова,
Дали московские гости 

и вечер в Малом кон
цертном зале филармо 
НИИ. Л. В. Марков читал 

I проникнутые высоким 
гражданским звучанием 

I (стихи Александра Твар
довского, Евгения Евту- 

1 шенко и других советских 
nooTiOB, Прочитал он так- 

I же знаменитый монолог 
Феди Протасова из пьесы 
Л. Н. Толстого «Живой 

I труп» и ряд других пр-)- 
изведений. Несколько 

I 'Прозаических отрывков 
прочитала Э. Н. Бурова. 

М. М ОРОЗОВ.

Поют 
ветераны

В Чаинском районе по- 
1 бьшал с концертами л а 

уреат II 'Всесоюзно
го фестиваля народного 
творчества народный кол
лектив — вокальный ан
самбль «Энтузиаст». Вы
ступил он и в пас. Ново- 
Коломино. Как всегда, по- 

1гле ;вык:туплення этого 
коллектива ветеранов у 

I слуш ателей осталось свет
лое. праздничное, при- 
'Поднятое чуаство. Р ^ -  

I ские народные песни, пе- 
'сни советских композито
ров и русские романсы-— 
все горячо принималось 
сельской \  аудиторией. 
Творчество этого самоде- 
ятельиого коллектива,ко- 

I торым руководит Л. С. 
Раецкая, всегда обогаща- 

I ет ДУХОВ1НО. Певцы ан
самбля — это настоящие 
подвИ'Ж^ники; ведь ездят 
на гастроли они в основ
ном во врем я отпуска.

Цветы, которые под
несли коллективу благо
дарные жители Ново- 
Коломина,— лиш ьскром- 
•ная- дань благодарности 
за их искусство.

В. (БУХАРКИН.

ш  тшиный птнЕР ОБЪЯВЛЕНИЯ

К ГАСТРОЛЯМ МОСКОВОКОГО ОБЛАСТНОГО 
Д Р А М А Т И Ч Е С К О Г О  Т Е А Т Р А Т е а т р

История нашего театра' на 
чалась в 1930 году. Тогда 
под руководством актера и 
режиссера Н. М. Ефимова- 
Степняка бы ла создана не
большая драматическая труп
па. Объединенный желани
ем утверждать на своей сце
не остросовременные идеи и 
темы, новый коллектив сра
зу связал свои творческие 
интересы с именами моло
дых советских драматургов. 
На его афишах — произве
дения Н. Погодина, Вс. Виш
невского. К. Тренева,
А. Афиногенова. В годы Ве
ликой Отечественной войны 
театр не прекращ ал своей 
работы. Почти ежедневно 
бригады артистов выезжали 
в воинские части и госпита
ли, где д;али свыше 560 
спектаклей и концертов, по
мимо выступлений «а соб
ственной сцене.

Одно из основных направ
лений нашей репертуарной 
политики — это спектакли, 
адресованные молодым, 
стремление активно ф о ^ и -  
ровать мировоззрение лю
дей, которым предстоит со 
зидать будущее.

Из 25 спектаклей нашего 
репертуара ,мы привезли • в 
Томск двенадцать (в том 
числе три сказки).

Среди них— пьесы совет
ских и зарубежных драм а
тургов, такие, как «Женский 
стол в охотничьем зале» 
Виктора Мережко!, «Почти

^кдественский рассказ» 
уарда Акопове^ «Будьте 
здоровы» Пьера Ш ено и 

«Темная история» Питера 
Ш еффера. Вы увидите дра
му Виля Липатова «Любовь 
в Старо-Короткино» и коме
дию лауреата Государствен
ных премий СССР Э. Б ра
гинского «Авантюристка». 
На ваш  суд мы представля- 
е,м пьесу А. Вилькина, 
Е. Славутина «Экспромт» — 
.это театральная фантазия по

мотивам фарсов Ж ана-Бати 
ста М ольера — и пьесу 
А. Савина, Ю. Айхенвальда 
«Страсть есть страсть» (иг
раем Ш еридана), мюзикл 
Раймонда Паулса, а также 
шоу-детектив Никиты Воро
нова «Уик-энд с убийст
вом». Однако, это вовсе нс 
означает, что театр ищет 
только необычные, изощ рен
ные сценические фор.мы. 
Психологическая разработка 
образа, искусство пережива
ния — всегда главное в  на- 

' шей работе.
Для юных зрителей мы 

привезли три сказки: «Снеж
ная королева» Е, Ш варца. 
«'Похищение луковиц» К. М. 
М ашаду и «Ищи ветра в по
ле» В. Лифшица.

Театр постоянно стремит
ся открывать драматургов, 
умеющих точно фиксировать 
течение жизни, вскрывать 
проблемы сегодняшнего бы 
тия, а для отображения это 
го воспитывать в коллекти
ве, в актерах совре.м€нныи 
уровень правды, социальное 
«чутье», которое немыслимс 
без постоянного совершенст
вования актерского мастер
ства. Театральное искусство 
сегодня требует от актеров 
высокого духовного напря
жения, ежечасной работы 
над, собой, над каж дым иду
щим спектаклем. В нашей 
группе объединились пред
ставители нескольких актер
ских поколений. М астера 
старшего и среднего поколе
ний продолжают создавать 
интересные образы на сцене 
театра, которому они посвя
тили всю свою творческую 
жизнь. Это народный артист 
РС Ф С Р Ю. В. Стосков, за
служенные артисты РС Ф С Р 
Т. С. Гаврилова и Е. А. В а
сильева, артисты Л. И. Иль
ин, В. М, Потрясов, А. П. 
Карпенко,- Н. И. Гуртовен- 
ко, Т. П. Иванова, Н. Г. 
Тайц, В. Г. Зикора и дру
гие. Многие молодые акте-

К Кино

Гч
Г' ■•‘тШг

ры, окончившие театра.1Ы1ыс 
институты, уже имеют, оп 
редсленный сценический 
опыт, играют ответственные 
роли и заняли ведущее 'По
ложение в театре. Среди них 
— Ю, Грубник, В, Лиховйд,
A. Галушко, М. Таммару, 
И. Рыжакова, Т. Артемова,
B. Башинский, В. Драков- 
ский. И, наконец, совсем мо
лодые актеры, пришедшие к 
нам в театр в этом году. 
Это Александр и Маргарита 
Коданевы, Т. Иванцова, 
Ю. Злыднев, М,- Огородни
ков, Е, Казаков. Нередко ак 
теров нашего теа,тра пригла
шают сниматься в кино. Сре
ди них -народны й артист 
РС Ф С Р Ю. Стосков, арти
сты В. Зикора, А. Галушко, 
М. Таммару и другие.

Спорт

Красный флаг
\

над Эйфелевой 
башней

Успешно завершили оче
редной спортивный ■ сезон 
томские подводники. Вот ос
новные . достижения наших 
спортсменов:

второе 'место на чемпио- 
,нат€ мира 'ПО марафонским 
запльшам заняла студентка 
Т.ГУ Л. |Вахруше'ва;

10 медалей чем;пионата 
СССР, проходившего в Мо
скве, завоевали семь пред
ставителей Томского ОК 
ДОСААФ:

в  семи международных 
соревнойаниях в составе 
сборной СССР приняли уча
стие шесть томичей:

сборная команда области 
вновь выиграла звание чем
пиона России.

Более подробно об основ
ных сарев1Нованиях сезона 
рассказал заслуженный тре
нер республики А. Д. Ш ум
ков;

все они выступили успешно, 
завоевав 10 медалей чемпи
оната.

Четыре золотые .медали ~  
на счету Татьяны М ельнико
вой. Впервые чемпионом 
СССР стал Раш ид Мурсали- 
мов. Т. Мельникова и Р. Мур- 
салимов выступали в составе 
квартета спринтеров сборной 
Российской Федерации. Все
го  28 сотых секунды не до
тянули они до мирового ре
корда.

Призерами чемпионата 
Союза стали Наташа Дячки- 
на, Олег Дроздов и Любовь 
Вахрушева. Все они — сту
денты Томского госунивер- 
ситет-а. А ученицы девятых 
классов школ №  8 и №  2 
Таня Соломко и Вита Toji- 
столес, впервые участвовав
шие в таких ответственных 
соревнованиях, заняли седь
мое и шестое места, сделав 
серьезную заявку на уча
стие в  1-м юношеском чем
пионате мира 1989 года.

— Областной комитет Но основная тяжесть 
ДОСААФ делегировал в Мо- спортивной доли легла на 
снву на главный внутрисо- плечи Любы Вахрушевой, 
юзный ста^т — чемпионат которая завоевала в упор-
Союза спортсменов, и нейшей борьбе путевку на

чемпионат мира по марафон
ским заплывам и стала с е 
ребряным призером чем1Пио- 
ната мира на диста'Нциях 3 
и 5 километров, пропустив 
вперед подругу по команде 
Светлану Успенскую. ‘ 

Тысячи париж ан рукопле
скали нашим спортсменам, 
когда в честь их победы над 
Эйфелевой башней взвился 
Флаг Советского Союза. 
Этот миг торжества совет
ского спорта в центре Па
рижа мастер спорта между 
народного класса, чемпион
ка мира 1986 года, чемпи
онка Европы 1987 года 
Л. Вахрушева считает самым 
значительным событием 
своей жизни. '4

Добились победы в между- 
н а р о д н ы х  сорев1нованиях 
Татьяна Мельникова — на 
юге Франции и Н аталья 
Дячкина — в  Чехословакии.

Финиш одного спортивно
го' сезона —■ .это начало сле
дующего. В основную сбор
ную команду СССР по ито
гам  года -включены пять то 
мичей и в юношескую сбор 
ную — четыре наших спорт
смена, Главные старты пред
стоящего сезона: Всемирные 
игры в Ф РГ, чемпионат Ев
ропы в Москве, • марафон
ский чемпионат Европы в 
Греции и 1-й юношеский 
чемпионат мира в Венгрии. 
А еще... томичи будут сви
детелями рождения новых 
рекордов и острой спортив
ной борьбы в бассейне спорт 
комплекса «Томь» на сорев
нованиях финала Кубка 
СССР 1989 года по плава
нию' в ластах.

В. ТИТОВ, 
председатель цбластной 

федерации подводного 
спорта.

ПРАЗДНИК НА 9^ЛИЦБ ГЕРОЯ
в субботу, накануне Д ня Воздушного Флота СССР, на 

улице И. Черных состоялся организованный Дворцом куль
туры «Авангард» драздник улицы, носящей имя про
славленного летчика. Начался он с конкурса домов, подъ
ездов, балконов. Прошли вьктавки прикладного творче
ства трудящихся, цветов. Состоялась встреча с бригадой 
им. И. Черных из г. Киселевска Кемерювекой области, 
где работал Герой. На этом митинге вьютупила и племян
ница И. Черных — Людмила. Поэт Михаил К ар

бышев прочитал стихи, посвященные подвигу Героя. Про
шли конкурс «А ну-ка, бабушки!», выставка мод. Вы став

ку книг об И. Черных организовала библиотека Дворца, 
BbucTaBiKy документов о нем — областной архив.

В празднике приняли участие представ.ители школы 
№  44. в которой создан музей Героя. Перед Дворцом 

, есть стела, на месте которой будет воздвигнут памятник 
И. Черных. Была разыграна лотерея, часть средств от 
которой пойдет на строительство запланированного здесь 
памятника.

В заключение состоялись творческая встреча с артиста
ми Красноярского театра оперы и балета и концерт ан 
самбля «Русская гармонь» ДК железнодорожников.

Е. ЯБЛУНОВСКИИ.

Театр — это зрители, з а 
полняющие зал, без контак
та и взаимопонимания с ко
торыми нево.зможен спек
такль невозможно само т е 
атральное творчество. Зри
тель — наш постоянный 
партнер. И поэтому наше 
глав1Ное и единственное же- 

‘ лание ~  быть нужным'сво- 
им зрителям, доставлять им 
■радость и каж дый раз, вы 
ходя на сцену, говорить лю
дям что-то существенное и 
важное о вре.мени, в кото
ром мы живем.

Е. КЕМ АРСКАЯ, 
главный })ежиссер теат
ра, заслуж енная артист

ка РС Ф С Р.
НА СНИМКЕ: сцена из 

спектакля «Женский стол в 
охотничьем зале».

ГАИ сообщает

ВСТРЕЧНАЯ
ПОЛОСА

С начала года т Асн- 
новском районе произош
ло 57 (дорояшо-транспорт- 
ных йроисшествий, в 
которых 11  человек по
гибли и 6 8  получили р а
нения различной тяжести.

^ д и т е л ь  Асиновской 
автобазы райпо Н. Н. Ба- 
какин 11 августа следовал 
■На автомобиле «ГА З-53» 
по ул. Щ орса г. Асина. 
Но вот Бакакин отвлек
ся, не заметил, как вы
ехал на полосу встречно
го движения и обил пе
шехода, который получил 
телесные повреждения.

А на совести нетрез
вых -водителей— 16 проис
шествий, в которых по
гибли пострадавшие. З а  
указанный период от уп 
равления автотранспор
том отстранены 460 не
трезвых водителей — в 
два раза больше, чем за 
аналогичный период про
шлого года. Второй раз 
попадает на глаза р а 
ботникам ГАИ за рулем 
своей машины автосле
сарь Асиновского ЛПК 
М. Г, Большанин. Когда 
же в ГАИ потребовалась 
характеристика на нера
дивого водителя, то на
чальник эксплуатации 
В. И. Курганов проявил 
г.уманность: мол, Боль
шанин— активный общест
венник, пользуется авто
ритетом среди товарищей 
по работе. А ведь пья
ный за рулем —преступ- 
1ник.

Подобная картина — 
не -редкость на подведом
ственных предприятиях 
объединения «То.млес- 
1пром». Нетрезвых води
телей только АСИ'НОВСКО-
го Л'П'К задержано 77, 
Лайского леспромхоза — 
более десятка, Асинов- 
окого леспромхоза — 
столько же... Ездят под 
хгиельном водители совг 
хозов им. Кирова, им, Л е 
нина, «Комсомолец».

Ю. СМОЛЯКОВ, 
инструктор ГАИ.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

26 августа. «Кинг Конг» (две 
серии) —  8-30, 11, 13-30, 16.
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
26 августа. «Кинг Конг» (две 

серин) —  8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Кинг Конг» (две 
серии) —  9. 11-30, 14, '16-.30.
19, 21-30. «Душа моя» (две се
рии) —  8-30, 11. 13-30, 16.
18- 30, ai.

«ПИОНЕР»
26 августа. «Вий» —  9. 10-40, 

«Кувырок через голову» —  
12-20, 14, 13-40. «Тенцор «дис
ко» (две серии) —  17-20, 20.

вмени И. Ч Е РН Ы Х
26 августа. «Случай в авро- 

порту» (две серии) —  9, 12.15, 
18, 21. «Тоби Мактир» —  9. 
12-20, 14, 19-20, 21. «Не будь 
этой девчонки» —  10-40.

«СИБИРЯК»
26 августа, «Взломщик» —  

9-20, 11, 12-40, 14-аО, 16, 17-40,
19- 20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУШ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
26 августа. «Весконечная 

история» —  И , 15. «Пираты 
XX века» —  17. 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

26 августа. «Третий драной» 
—  10-20. «Два часа с бардами» 
—■ 20. «Дорогая Елена Сергеев-
на» - -  '12, 14. 16, 18.__________

В соответствии с измене
ниями правил приема в  Том
ский совхоз-тех1Шкум при
нимаются без экзаменов ли
ца, окончившие 8 и 10 -клас
сов, по специальностям: 
«Агрономия», «Зоотехния», 
«Ветеркнарня».

ГОСТИНИЦА «СЕВ ЕР
НАЯ» приглашает на по
стоявшую работу счетовода- 
кассира, кастеляншу, слеса- 
ря-1|^антехника, горничных), 
банщицу. . ~
■ Обращаться по тел-ефону 
2-23-23.________ ____________

Колпашевское педагогиче
ское училище ЙРОДОЛЖ А- 
ЕТ ПРИ ЕМ  выпускников 
10-х классов на фи&куль- 
турное отделение. Срок 
обучения — два года. В 
училище имеется благоуст
роенное общежитие.

Адрес училища: 636420, 
Томская обл., г. Колпашево, 
ул. Комсомольежая, 3, при. 
ем1ная комиссия. Тел.ефон 
30-85. _____________________

В связи с реконструкци
ей, МоряковешШ стекольный 
завод П РИ ГЛ АШ А ЕТ НА 
РАБО ТУ  инженера-строите-
ля (желательно со стажем 
практической работы).

Обращаться по адресу: 
пгт, Моряковка, Томский 
район, стекольный завод, к  
директору.

ЯСЛЯМ -САДУ № 8 9  СО
ВЕТСКОГО РАЙ О Н А
СРОЧНО ТРЕБУЮ ТСЯ: 
няни, помощники воспита
телей, воспитатель, повар.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Никитина, 62. Тел. 1-09-79, 
1-39-20.

Томский речной порт име
ет возможность реализовать 
уголь в количестве 500  т по
цене 11 руб. 20 коп. за 
тонну.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-24, ул. Причаль
ная, 6 , Тел. главного ин
женера 2-26-51, дополни
тельно 3-18. , ,

Сибирский ордена Трудо
вого Красного Знамени фи- 
зико-ттехиический иис(гитут 
им. академика В. Д. Кузне
цова объявляет конкурс на 
замещение вакантных дол
жностей: руководителя ин
женерно-коммерческого цен
тра (доктора или кандидата 
наук), главного KOHcipjitTo- 
р а — начальника конструк. 
торского отдела (кандидата 
наук).

Срок подачи документов 
•- один месяц со дня опуб- 

ликова'ния объявления в га
зете.

Документы направлять 
по адресу: 634050, Томск,
пл. Революции, 1, СФТИ, 
ученому -секретарю.

ГАСТРОЛИ КРАСНОЯРСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
-В помещении театра 

драмы
25  а в г у с т а .  «Собор Париж

ской богоматери» —  19.
28 а в г у с т а .  «Бахчисарайский 

ф о н т а н »  — 19.

Томский политехнический институт имени С. М. Ки
рова О БЪ Я ВЛ Я ЕТ КОНКУРС на замещение вакантных 
долж,н остей:

заведующих кафедрами: теплоэнергетических устано
вок; ги'драв-лики 'И гидрамашин; технологии электрохимиче
ских производств; химической технологии топлива вычи- 
слителш ой техники; охраны труда и окруж аю щ ей’среды;

профессора кафедры марксистско-ленинской филосо
фии;

доцентов кафедр: общей физики; промышленной и 
медицинской электроники; информационно-измеритель
ной техники; светотехники и источников света; физических 
методов и приборов контроля 'Качества; минералогии и 
■петрографии; гидрогеологии и И1Иженерной геологии; гео
логии и разведки М'ПИ; техники разведки МПЙ; горю
чих ископаемых и нефти; бурения нефтяных и газовых 
скважин; горного дела и геодезии; оборудования и техно
логии сварочного -производства; теоретической механики; 
теэйнологии металлов и материаловедения; технологии ос
новного органического синтеза; общей неорганической 
химии; органической химии и технологии: технологии 
электрохимических производств; о:бщей химической тех
нологии; аналитической химии; физической и коллоидной 
химии; технологии неорганических веществ; высшей ма- 
тетатики №  1; гидравлики и гидрома-шин; теоретической 
и общей теплотехники: начертательной гео1метрии и гра
фики; электрооборудования в электротехнике; электро
привода и автоматизации 1про!Мышленных установок; 
электроизоляционной и кабельной техники; электриче
ских 'Мапшн и аппаратов; немецкого языка; экономики 
промышленности и организаторов производства; оптими
зации систем .управления, вычислительной техкиии; авто
матизации проектирования; автоматики и телемеханики; 
прикладной математи1ки; электрических станций; электри
ческих систем; политэкономии; марксистско-ленинской 
философии, научного коммуниэма;

старш их преподавателей кафедр; общей физики; 
высшей математики №  2; те0|ретичеокой ' и эксперимен
тальной физики: горного дела и геодезии: автоматизации 
и роботизации в машиностроении; прикладной механи
ки; порошковой металлургии и .напыленных покрытий; 
теплоэнергетических установок: промышленной тепло
энергетики; теоретической и общей теплотехники — 0 .5 ' 
ставки; автоматизации теплоэнергетических процессов 
Промышленных предприятий; начертательной геометрии и 
графики; не.мецкого языка; английского языка; экономи
ки промышленности и организаторов производства; вы 
числительной техники; прикладной математики; робото- 
технических систем: политэкономии; марксистско-ленин
ской философии; цикла гражданской обороны, научного 
коммунизма;

ассистентов кафедр: промышленной и медицинской 
электроники; общей и -исторической геологии; технологии 
основного органического синтеза — 0,5 ставки; теорети
ческой и общей тепло.техники; автоматизации теплоэнер
гетических процессов .промышленных предприятий; на
чертательной геометрии и графики; вычислительной тех
ники; автоматизации проект-ирования; автоматики и теле- 
-механики — 0,5 ставки; робототехнических систем — 
0,5 ставки; оптимизации систем управления; охраны 
труда и  окружающей среды; марксистско-леяикокой фи
лософии; истории КПСС, научного ком1муниама;

преподавателей кафедр; немецкого языка; адалийско- 
:Г0 языка.

Механико-машиностроительный ф акультет на правах 
завода-втуза (г. Юрта); по кафедре общ еобразовательных, 
дисциплин—старших преподавателей по электротехнике, 
теоретической- механике и сопротивлению материалов; 
ассистентов по начертательной геометрии и графике,, 
технологии конструкционных материалов и материалове
дению, машиностроению: металлорежущие станки и н-н-
CTpraieiHTbi.

По кафедрам  истории КПСС, политэкономии (для ра
боты в Юрте) — старших преподавателей.

Избранные по конкурсу, имеющие ученые степени и  
звания, обеспечиваются благоустроенными квартирами в 
Юрге.

Срок подачи заявлений — месяц со дня опубликова
ния в газете.

Адрес института: 634004, Томск, пр. Ленина, 30.

^  Производственное жилищно-ремонтное управление 
Томского горисполкома О БЪ Я ВЛ Я ЕТ КОНКУРС на за 
мещение вакантной должности управляющего производ
ственным жилищно-ремонтным трестом Советского рай
она.

Трест занимается эксплуатацией и ремонтом жилых 
домов местных Советов. На балансе П Ж РТ имеется 870 
домов, которые обслуживают 560 человек. Е1стъ возмож 
ность проявить себя в интересной, ответственной работе.

Ж елающим принять участие в конкурсе предлагается 
заполнить заявление-анкету 'И направить ее 'По адресу; 
634050, Томск, пр. Ленина, 61, отдел кадров. Справки 
по телефону 3-23-32.

Заявление-(анкета

Прошу принять меня в число кандидатов на замещ е
ние должности .управляющего П Ж РТ.

Фамилия, имя, отчество
Год рожденна 

Образование
Партийность
Место работы
Должность
Стаж работы на руководящих должностях
Домашний адрес
Прочие сведения, которые считаете нужным сооб

щить.
Срок подачи заявлений — 15 дней со дня опублико

вания заявления-анкеты в газете.

Томский почтамт -имеет 
возможность Р ЕА Л И ЗО 
В А ТЬ но безналичному рас
чету ленту черную 1 3 x 0 2  
ГО СТ' 6048-67 (ст. СЭВ 
249-76) для пишущих ма
шин или произвести обмен 
этой ж е ленты на ленту кра- 
СЯП1УЮ синтетическую для 
телеграфных аппаратов с 
тканой кромкой. Ширина 
ленты — 13 м.м, длина— 8 м 
ТУ 13-7309005-549-83.

Наш адрес: пр. Ленина,
93. Тел. 3-07-34, 0-06 (дис
петчерская слулсба).

ОТДЕЛУ 
ICKC

-  КУ ЛЬТУ РЫ
то м ё к о го  РАИиспол-
КОМА НА ПОСТОЯННУЮ 
РАБО ТУ  ТРЕБУ ЕТС Я  ме
тодист по художественно
массовой работе. Зарплата 
— 200 рублей.

Справки по тел. 3-44-2-9.

ПОГОДА Телевидение
Сетодия — переменная 

облачность, местами дожди, 
грозы, ветер северо-запад
ный, 5 — 10 метров в секун
ду, температура 2 0 — 25, по 
северу 15— 20,, в Томске 22 
— 24 градуса тепла.

2 6 — 27 августа — места
ми небольшие кратковре
менные дожди, ветер запад
ный, 7 — 12 'метров в секун
ду, температура -ночью 4 — 
9, днем 10— 15 градусов те
пла.

ЧЕТВЕРГ, 25 августа 
ЛЕРаАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6 .3 0  — «12 0  м и н у т » . 8 .3 5  —-

« Р о с с и я  м о л о д а я » . 3 -я  с е р и я , 
« Б е д а  з а  б е д о й » . 9 .40-—М у л ь т 
ф и л ь м ы . 10 .15  — Д о к у м е н т а л ь 
н ы е  ф и л ь м ы . 10 .45  ■ —
в у ю щ и е  л и ц а » . 11.30 
с т и .

С 11 .4 0  д о  15 .30  —
15.30  — Н о в о с т и . -„.-V , —

« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
15 .50  — «П о п р а в д е  и  п о  с о в е 
сти»,. Д о к у м е н т а л ь н ы й  
ф и л ь м . 16 .40  — К о н ц е р т  
— М у л ь т ф и л ь м . -----

« Д ей ст- 
— Н ово-

п е р е р ы в .  
15 .40

17 .30

т е л е -
17.10

Г а й д н . С и м ф о н и я  №  103.

М н -б ем о л ь  м а ж о р . 18 .05  —-
« ...Д о  ш е с т н а д ц а т и  и  с т а р ш е » .  
18 .50  — « С е г о д н я  в  м и р е » . 
19 .10  -  « П е с н я -8 8 ». 19 .25  —
•(В о п р о сы  т е о р и и » .  Д и а л е к т и 
к а  л и ч н ы х  и  о б щ е с т в е н н ы х  и н 
т е р е с о в .  19 .55  — « Р о с с и я  м о 
л о д а я » . 3 -я  с е р и я .  « Б е д а  з а  б е 
д о й » . 21 .00  — « В р е м я » . 2 1 .3 5 — 
« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .  
21 .45  — И г р а е т  Г о с у д а р с т в е н 
н ы й  к в а р т е т  и м . А. Б о р о д и н а . 
22 .3 0  — « С е г о д н я  в  м и р е » . 
22 .4 0  — « П о р т р е т  н а  ф о н е  д е 
с я т и л е т и й » .  Д в е  в с т р е ч и  с  п и 
с а т е л е м  Ю. Н а г и б и н ы м .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00  — У т р е н н я я  г и м н а с т и 
к а .  8 .20  — « П е с н я  д а л е к а я  и 
б л и з к а я » .  8 .5 5  — М у л ь т ф и л ь м .

9 .30  — П у т е ш е с т в и е  п о  М о с к 
в е . «О т К р ы м с к о г о  б р о д а  д о  
Т р и у м ф а л ь н ы х  в о р о т » . 9 .5 0  — 
И с п а н с к и й  я з ы к .  1-й  го д  о б у 
ч е н и я .  10 .20  — « Ф и л ь м  —  д е 
т я м » .  « К а н и к у л ы  К р о ш а » . 4 -я  
с е р и я .  1 1 .3 0 — И с п а н с к и й  я з ы к .  
2 -й  го д  о б у ч е н и я .  12)00 — « Д и 
к а я  с о б а к а » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф и л ь м . 13 .15  — Н о в о с т и . 13 .25  
— « Ч а р о д е й  т а н ц а » .  Ф и л ь м - 
к о н ц е р т .  14 .20  — « Д о л ги е  в е р 
с т ы  в о й н ы » . 3 -я  с е р и я ;

С 15.25  д о  18 .05  — п е р е р ы в .
ТОМСК

18 .05  — « П р о б л е м а » . Д окл'- 
м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м .  19 .00  
« Д ен ь  о б л а с т и * . 19 .15  — Т е л е 
в и з и о н н а я  п р и е м н а я .  « З и м а  н е  
з а  г о р а м и ...» . 20 .4 5  — « С п о 
к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  (в
з а п и с и ) .

П^уш<ая редактора

Заместители редактора — 
1-06-53, 1-37-05 
Ответстаенный секретарь — 
1-32-34
Секретариат — >
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганд1И 
1-06-31. 1-48-85 
Отдел промышленности — 
1-46-6<i, 1-27-68
Отдел' нефтегеологии и строи
тельства ~  1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 .
Отдел науни и учебных 
заведений -~
1-33-58. 1-26-80

МОСКВА
21 .00  — « В р ем я » . 21 .35  — 

‘ П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .  
21 .45  — « К а к  п о м о ч ь  п ап е » . 
Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  (ГД Р, 
1984 г.).

ТРЕТЬЯ -ПРОГРАММА 
МОСКВА

18 .05  — Н о в о с т и . 18 .15  —
« С е л ь с к и й  ч а с » , 19 .15  — Р и т 
м и ч е с к а я  г и м н а с т и к а .  19 45  — 
К о н ц е р т . 20 .00  — « С п о к о й н о й  
н о ч и , м а л ы ш и !»  20 .15  — Д о к у 
м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м . 2 0 .2 3  — 
Г. Н и с т р е е м . К о н ц е р т н а я  с и м - 
ф о н и я  д л я  в и о л о н ч е л и  с  о р к е -  
с т р о м . 21 .00  — « В р ем я» .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Р'тдвл фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55

комплекс «Томь«. П РИ 
ГЛ АШ А ЕТ ка собеседование по работе и сотрудничеству 
в системе организуемого кооператива культурно-оздоро
вительных н сопутствующих услуг опытных специали
стов: по оздоровительному бегу, плаванию, общей физи
ческой подготовке, ритмической и художествел'Ной гимпа- 
сгике. аутотренингу, релаксационной гимнастике, асси
стентов тренеров и преподавателей, демоцстраторов -дви- 
жений, звукооператоров, рабочих-.мештиравщиков зала, 

I хореографа, врачей-терапевтов, медсестру, а также лиц, 
имеющих интересные идеи, предложения по культурно

оздоровительному движению, платньш услугам, опытно- 
' го специалиста-организатора для создания кооператив

ных кафе и бара.
Обращаться: г. Томск, ул. Красноармейская, спрртив- 

I ныи коМ'Плекс -«Томь», в кабинет №  3. Оправки по теле- 
фо'нам 4-54-11, 4-81-47.

Д и р е к ц и я ,  п а р т и й н а я ,  
п р о ф с о ю з н а я  и  к о м с о м о л ь 
с к а я  о р г а н и з а ц и и  И н с т и т у 
т а  о п т и к и  а т м о с ф е р ы  СО 
А Н  С С С Р  с  г л у б о к и м  п р и 
с к о р б и е м  и з в е щ а ю т  о с м е р 
т и  с о т р у д н и к а  и н с т и т у т а  

ХАЦКО
Владимира Викторовича

и  в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а 
н и е  е г о  р о д н ы м  и  б л и з к и м .

К о л л е к т и в ы  д о м о с т р о и 
т е л ь н о г о  к о м б и н а т а  и  з а в о 
д а  к р у п н о п а н е л ь н о г о  д о м о 
с т р о е н и я  в ы р а ж а ю т  г л у б о 
к о е  с о б о л е з н о в а н и е  Г. Ф. 
У с т ь я н ц е в у  п о  п о в о д у  с м е р 
т и  с ы н а

УСТЬЯНЦЕВА 
Игоря Геннадьевича.

К о л л е к т и в  М СУ -46 т р е 
с т а  « П р о м м е х а н о м о н т а ж »  
с к о р б и т  о  с м е р т и  п р о р а б а  
у п р а в л е н и я

КАЧАЕВА
аиктора Михайловича

и  в ы р а ж а е т  г л у б о к о е  и  и с 
к р е н н е е  с о б о л е з н о в а н и е  
р о д н ы м , б л и з к и м  и  т о в а р и 
щ а м . .
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